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SENADO ARRIESGA LA ELECCIÓN DEL 2024 
En medio de la crisis por la presidencia del Tribunal Electoral Federal, la Cámara alta tiene 
pendiente desde 2021 el nombramiento de decenas de magistrados electorales estatales, 
regionales y hasta de la Sala Superior; ellos son pieza clave pues están encargados de calificar 
la elección más grande de la historia, con más de 20 mil cargos en juego. 
 

 

INCUMPLE SENADO 130 DESIGNACIONES Y PEGA A TRIBUNALES, A AUTÓNOMOS 
El Senado de la República cerró el periodo ordinario de sesiones con el nombramiento 
pendiente de más de 130 posiciones electorales, administrativas y de diversos órganos 
autónomos, y, además, sin posibilidades de lograr consensos para realizar las designaciones. 
Para la presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia Rivera, el saldo es positivo al 
lograrse la aprobación de más de 150 dictámenes, la ratificación de distintos nombramientos, 
incluidos los de cuatro cónsules, y más de 400 designaciones para militares. 
 

 

MATAN A 12 JÓVENES EN POSADA EN GTO 
Un comando armado masacró ayer a un grupo de jóvenes que realizaba una posada en la ex 
hacienda de San José del Carmen, en Salvatierra, Guanajuato. Al menos 50 jóvenes que se 
encontraban en la reunión se tomaron fotografías grupales antes de que ocurriera el violento 
ataque a las 3:30 de la madrugada.  
 

 

EU INVOLUCRA A MÉXICO EN MAS ENTREGAS CONTROLADAS DE DROGA Y DINERO DE LA 
DEA 
La cooperación mexicana con la Administración de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA, 
por sus siglas en inglés) ha sido aún mayor durante el Gobierno del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. En dos expedientes de la Fiscalía General de la Nación de Colombia se 
contempla a nuestro país en un par de operaciones secretas de entregas “controladas” de 
droga y dinero de procedencia ilegal con agentes encubiertos. 
 

 

CRECE RIESGO DE SESGOS EN ENCUESTAS 
El aumento en el número de encuestas automatizadas, vía telefónica, conlleva resultados con 
sesgos que, en ocasiones, son empleados como parte de las estrategias electorales, alertan 
especialistas consultados por Excélsior. En los últimos seis años, estos ejercicios se dispararon, 
ya que, mientras en 2017, quince días antes del inicio de las precampañas el INE reportó sólo 
tres de estos sondeos, en el mismo periodo, pero en este 2023, hubo 111 mediciones de este 
tipo.  
 

 

EN GUANAJUATO, FIN DE SEMANA VIOLENTO CON SALDO DE 16 MUERTOS 
Un fin de semana violento se registró en Guanajuato. Al menos 48 jóvenes que se encontraban 
en una fiesta en la ex hacienda de San José del Carmen, municipio de Salvatierra, fueron 
agredidos por un grupo armado; el crimen dejó 12 víctimas mortales. En otro hecho, en 
Salamanca, perdieron la vida cuatro hombres tras un ataque en una barbería.  
 

 

ACTUARÁ BANXICO CON CAUTELA AL BAJAR LAS TASAS 
La cautela será lo que prevalezca en las primeras reuniones de la Junta de Gobierno del 
Banxico de 2024, dijo Victoria Rodríguez, gobernadora del banco central. En entrevista, dijo 
que, si en su momento, los datos disponibles muestran que el proceso desinflacionario sigue, 
se registraría un ajuste a la baja de la tasa en el primer trimestre del año. Hoy se ubica en 
11.25 por ciento.  
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CHILE: FIRME RECHAZO A UNA CONSTITUCIÓN DE LA ULTRADERECHA 
Los ciudadanos de Chile rechazaron ayer de manera contundente un proyecto de Constitución 
escrito sin contrapesos por el ultraconservador Partido Republicano, con el respaldo de la 
derecha tradicional, y que ahondaba la institucionalidad neoliberal vigente, un desenlace que 
en lo inmediato pone término al debate constitucional, tras el fracaso de dos procesos desde 
2019.  
 

 

REBASARÁ COSTO DEL TREN MAYA MEDIO BILLÓN DE PESOS 
Las autoridades del Gobierno federal reconocieron que el viaje inicial del Tren Maya se trató 
de una preapertura y se aceptó una falla, el pasado viernes 15 de diciembre, que provocó 
retrasos de más de cuatro horas. En un video de redes sociales, un hombre con megáfono 
anunció a usuarios, que esperaban para abordar el Tren Maya, que el retraso se debió a una 
falla técnica de la empresa Alstom. 
 

 

CRECEN QUEJAS POR LOS CAJEROS DEL BIENESTAR 
La mayoría de las quejas que generó el Banco del Bienestar en los primeros nueve meses del 
año fueron porque sus cajeros automáticos no entregaron la cantidad solicitada por los 
usuarios, representando alrededor de 17.17 millones de pesos. Dicho monto representó un 
aumento de 925 por ciento frente al mismo periodo de 2022, cuando se reclamaron apenas 
43 millones de pesos por este concepto.  
 

 

REFUERZA MORENA SU ESTRUCTURA PARA 2024 
Además de la alianza con el PT y PVEM, Morena cerró acuerdos con agrupaciones políticas 
nacionales para reforzar su estructura rumbo a las elecciones de 2024, una de ellas 
conformada por integrantes cercanos al exsecretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard. Al menos cuatro agrupaciones políticas nacionales, que el próximo año buscarán ser 
partidos políticos, firmaron acuerdos de participación con Morena para contender unidos en 
el Proceso Electoral Federal 2023-2024. 
 

 

EL INAI PIDE AL INM INFORME DEL DESTINO DE NIÑOS NO REPATRIADOS 
Misterio. El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) ordenó al Instituto Nacional de Migración (INM) dar a conocer el número de 
niñas, niños y adolescentes no acompañados y que no fueron repatriados entre 2018 y el 5 de 
octubre de 2023. El instituto deberá informar los motivos para no retornarlos; si recibieron 
alguna documentación, iniciaron su proceso en la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, 
tuvieron refugio u otro proceso de protección. 
 

 

INAI EXIGE AL INM ACLARAR CASOS DE NIÑOS MIGRANTES 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), llamó al Instituto Nacional de Migración (INM) a dar a conocer el porcentaje 
de niñas, niños y adolescentes no acompañados que no fueron retornados a sus países entre 
2018 y el 5 de octubre de este año. 
 

 

GRANDEZA INCOMPARABLE 
De manera polémica -con América siempre será así-, las Águilas alcanzaron la “14” finalmente, 
tras cinco años. Lo hicieron ante el equipo de la década, que soñaba con el “Bi”, pero los de 
Coapa aprovecharon las expulsiones de los felinos para sumar otro título.  
 

 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/7508ac965be9320b110f39ec6fb830f2.pdf
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INFORME DE LABORES 2023/PJF 
“La adversidad no detiene al Poder Judicial” Norma Piña (El Universal) 
Norma Lucía Piña Hernández, Presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), afirmó que la 
adversidad no detiene al Poder Judicial de la Federación (PJF) ni a la impartición de justicia, la cual es y será 
independiente e imparcial. Destacó que desde 2018, el presupuesto asignado a la Justicia Federal se ha reducido 
en más de 23% en términos reales. El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) dijo que, durante la presentación 
del Primer Informe de Labores, del jueves pasado en el Salón de Plenos, la Ministra destacó que se tienen nuevas 
responsabilidades derivadas de reformas constitucionales y Tratados Internacionales en diversas materias. En 
esa ocasión, Piña Hernández dijo que los juzgadores continuarán trabajando incansablemente para garantizar a 
la ciudadanía el pleno ejercicio de sus derechos y para consolidar al PJF como contrapeso indispensable en un 
Estado democrático de derecho. Al referirse a la independencia judicial, la también Presidenta del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) manifestó que es un pilar fundamental de la democracia y la protección de los derechos. 
“La situación que se nos presenta en un futuro inmediato no sólo pone a prueba al Poder Judicial, sino a los 
propios cimientos de una sociedad basada en los equilibrios democráticos y en el respeto por la ley”, sostuvo. 
Ante los Plenos de la SCJN, del CJF y del Tribunal Electoral (TEPJF) enfatizó que la justicia no es un monopolio 
del Poder Judicial Federal, sino una responsabilidad de Estado que incluye la seguridad, la procuración de 
justicia, el desarrollo social y el combate a la desigualdad. 
 
Ve Corte prueba para equilibrios democráticos (Excélsior) 
Tras afirmar que la adversidad no detiene al Poder Judicial de la Federación ni a la impartición de justicia, la cual 
es y será siempre independiente e imparcial, la Ministra Norma Lucía Piña, Presidenta del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) y de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, señaló que desde 2018, el presupuesto 
asignado a la justicia federal se ha reducido en más de 23% en términos reales. Durante su Primer Informe de 
Labores -presentado el jueves pasado- la Ministra Presidenta añadió que además se tienen nuevas 
responsabilidades derivadas de reformas constitucionales y tratados internacionales en diversas materias. 
Frente a ello, agregó, la reacción de sus integrantes es seguir adelante. “La viabilidad de continuar sirviendo a la 
sociedad, de ofrecerle una justicia pronta, completa e imparcial está a prueba”. Dijo que las personas juzgadoras 
continuarán trabajando incansablemente para garantizar a la ciudadanía el pleno ejercicio de sus derechos y 
para consolidar al PJF como contrapeso indispensable en un Estado democrático de derecho. Al referirse a la 
independencia judicial, la Ministra Piña Hernández destacó que ésta es un pilar fundamental de la democracia 
y la protección de los derechos. Más información sobre el tema: (PJF sigue dando resultados: Guerra/La Razón 
de México) 
 
Inserción/1er. Informe de Labores PJF (24 Horas) 
Suprema Corte de Justicia/Consejo de la Judicatura Federal  
1er. Informe de Labores Poder Judicial de la Federación Poder Judicial de la Federación  
Norma Lucía Piña Hernández 
¡Conoce más! 
 
FIN DE PERIODO DE SESIONES 2023/ASUNTOS PENDIENTES 
Corte deja 28 asuntos de interés nacional para el próximo año (La Razón de México) 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) terminó el periodo de sesiones 2023 y dejó para el 2024 una 
lista de al menos 28 asuntos de interés nacional; desde el mes de agosto, el Pleno dedicó la mayoría de sus 
sesiones a revisar leyes de ingresos municipales y una decena de reformas electorales estatales, éstas últimas de 
trámite preferente; sin embargo, no fueron revisados asuntos de mayor interés para el país, como el relacionado 
con estancias infantiles y etiquetado nutrimental, entre otros. Además, el Pleno deja pendiente nuevamente de 
2022 y 2023 los amparos contra la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica para beneficiar a la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), que la Segunda Sala no resolvió, sumado al faltante de sentencias sobre la cancelación del 
programa Estancias Infantiles, la estatización del litio, la orden de la Secretaría de Energía sobre compras de gas 

https://efinf.com/clipviewer/files/7e0ea1f9315080147b577d493cf742cc.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/75cab7236a96da8687cd564b440272fa.pdf
https://efinf.com/clipviewer/928c46d0acd75c82643af4dba9e10276?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/bb2d05ce5cb785cfe68bfa0ff730b854.pdf
https://efinf.com/clipviewer/files/1d9f46b1cbe649b436fabc1db156a3e8.pdf
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natural a Pemex y CFE, y la omisión del Ejecutivo de nombrar a comisionados del IFT. En la lista de la Corte se 
ven asuntos pendientes desde 2019, como el caso para las plazas automáticas a maestros normalistas; de 2020 
se leen impugnaciones por decenas de fideicomisos del Gobierno; de 2021, el asunto para pasar el control de los 
puertos a la Secretaría de Marina, la ampliación del catálogo de delitos federales graves y la reforma a la Ley de 
Hidrocarburos para revocar permisos. 
 
EQUILIBRIO DE PODERES/ORGANISMOS AUTÓNOMOS 
Opinión/Bernardo Bátiz (La Jornada) “Organismos autónomos” 
El Presidente, titular del Poder Ejecutivo, dirigente de un amplio movimiento social, anunció que presentará al 
Poder Legislativo proyectos para disolver varios organismos autónomos, que en la teoría clásica de la División de 
poderes son algo así como pegotes que estorban o enturbian el equilibrio entre los tres poderes tradicionales, 
Legislativo, Ejecutivo y Judicial que, de acuerdo con nuestra constitución, representan la soberanía del pueblo.  
Esta decisión ha sido criticada por los adversarios de la Cuarta Transformación aduciendo que, al suprimir 
instituciones como la Comisión Federal de Competencia, la Comisión Reguladora de Energía y otras, se pone en 
peligro la democracia. Esto, por supuesto, no es así. El encargo a organismos autónomos de actividades 
específicas correspondientes, en principio, al Poder Ejecutivo poco tiene que ver con la democracia… Opino que 
cuando hay dos poderes surgidos del voto popular, ambos con atribuciones y facultades diferentes, pero también 
responsables de un buen Gobierno, terminan enfrentándose. Así sucedió en el siglo XIX entre presidentes y 
vicepresidentes. Fue la Constitución de 1917 la que suprimió esa duplicidad. Requerimos un Ejecutivo fuerte sólo 
limitado por el Legislativo y el Judicial. De esa manera habrá gobernabilidad y rectoría del Estado sobre la 
economía 
 
CAMPAÑA LA CORTE CONTIGO 
Inserción/¿Cómo ha protegido La Corte a más de 2 millones de trabajadoras del hogar? (+ Chilango) 
¿Cómo ha protegido La Corte a más de 2 millones de trabajadoras del hogar?  
Gracias a una sentencia de la Corte, hoy mi empleadora me inscribió al Seguro Social sin embargo las cosas no 
siempre fueron así… 
#SomosLaConstitución  
@SCJN SCJNMEXICO  
La Corte contigo /SCJN lacortemx 
 
Inserción/La Corte Contigo (Publimetro) 
La independencia del Poder Judicial Federal protege tus derechos y libertades. 
 
SENTENCIA 
Sentencia/SCJN (Diario Oficial de la Federación -versión digital-) 
Sentencia dictada por el Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en la acción de 
inconstitucionalidad 54/2023. 
 
DESIGNACIÓN DE MINISTRA/TEMPORALIDAD DE NOMBRAMIENTOS DE MINISTROS/LEY ORGÁNICA DEL PJF 
Desecha Corte recurso para que Batres sea Ministra sólo un año (La Jornada) 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó la controversia que senadores de oposición 
promovieron en busca de que la nueva Ministra, nombrada en sustitución de Arturo Zaldívar, quien renunció a 
su cargo en noviembre pasado, fuera nombrada por solamente un año. Los legisladores buscaban que los 
Ministros hicieran una interpretación de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación (PJF) que negara a 
Lenia Batres Guadarrama la posibilidad de ocupar el cargo por 15 años, como marca la Constitución. Y es que 
Zaldívar renunció a la SCJN el 7 de noviembre, cuando su periodo como Ministro terminaba formalmente el 1º 
de diciembre de 2024. En busca de cerrar al Presidente Andrés Manuel López Obrador la posibilidad de nombrar 
a una nueva Ministra de la Corte por 15 años, los senadores de oposición plantearon que la nueva togada 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/166687304e65b823f3dcbfd8c458e4ce.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/bca35f696ab30c5566f2f10f0032e246.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/5c2d5a39c798beb55c037f7e990c8334.pdf
https://efinf.com/clipviewer/files/8c4b26cf34527ae7652d98741d99234f.pdf
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ocupara el puesto únicamente para concluir el periodo de Zaldívar, es decir, por poco menos de un año. Más 
información sobre el tema: (De Cuerpo Entero/Lenia Batres Guadarrama/El Heraldo de México) (Incumple 
Senado 130 designaciones y pega a tribunales, a autónomos/La Razón de México) (Senado atasca 91% de labor 
legislativa/Excélsior) 
 
DEMANDAS POR DAÑO MORAL/CUANTIFICACIÓN INDEMNIZACIONES 
Jueces alertan de demandas por daño moral por fake news (El Universal) 
Jueces del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México advirtieron del aumento de demandas por daño 
moral, sobre todo en contra de aquellas personas que difunden las noticias falsas o fake news, pues esta 
problemática se agudiza en redes sociales, causa un daño a diversas víctimas, que luego buscan resarcir el daño 
en un proceso largo y complicado para los impartidores de justicia. Asilo planteó la jueza 62 Civil de Proceso 
Escrito, Beatriz Silva Mata, quien aseguró que ese tipo de demandas han registrado un aumento. Subrayó que, 
cuando procede, los jueces civiles emiten sentencias con indemnizaciones integrales, justas y suficientes… 
Añadió que, en los juicios de daño moral, cuando procede, los jueces emiten sentencias con indemnizaciones 
que buscan regresar las cosas al estado que guardaban antes de que se generara el perjuicio. Asimismo, precisó 
que acorde con criterios de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), para que la reparación del daño 
sea integral, suficiente y justa, no hay topes, tarifas o montos máximos que impidan la cuantificación de una 
indemnización. Explicó que el daño moral se produce en una persona cuando se vulnera su honor o su vida 
privada, sea porque alguien divulga algo falso sobre esta o cuando se le generan daños estéticos o se afecta su 
configuración física… 
 
DERECHO A LA INFORMACIÓN/FISCALIZACIÓN DE RECURSOS 
Evade Infonavit también ley de responsabilidades (Reforma) 
El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) argumentó que la decisión de 
litigar una revisión de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) fue promovida por los representantes de 
patrones y trabajadores de la Comisión de Vigilancia del organismo. En una carta enviada a Grupo Reforma, el 
organismo se refiere a la nota “Pelea el Infonavit ¡borrar auditoría!”, publicada ayer. “La instrucción a la actual 
Administración de interponer un amparo indirecto sobre los resultados de los informes individuales de las 
auditorías de gestión financiera correspondientes a las Cuentas Públicas 2017 y 2018 emitidos por la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) fue propuesta por los representantes de los sectores empresarial y de los 
trabajadores, que participan en la Comisión de Vigilancia, y tomada el 22 de noviembre de 2023, en forma 
mayoritaria, por el Consejo de Administración del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit)… Pese a ser ya de la Administración morenista, Martinez Velázquez ha llevado éste y 
otros juicios hasta la Corte, alegando que el organismo no forma parte de la administración pública y solo maneja 
aportaciones privadas de los trabajadores… (Unomásuno) 
 
DELINCUENCIA ORGANIZADA 
Gana un round Borge; se acerca a la libertad (Reforma) 
Un juez federal concedió a Roberto Borge Angulo la prisión domiciliaria en el proceso por lavado de dinero y 
ahora, para salir de la cárcel, sólo restaría que le cambien la prisión preventiva oficiosa en su otro proceso por 
delincuencia organizada. El juez autorizó el confinamiento en su domicilio con el uso de brazalete electrónico, 
aunque para salir de prisión tendría que "cubrir una garantía de 10 millones de pesos. En caso de ser condenado 
posteriormente, tendría que regresar a prisión. El ex Gobernador de Quintana Roo fue capturado el 4 de junio 
de 2017 en Panamá y extraditado a México el 4 de enero del siguiente año. Desde entonces está internado en 
el Centro Federal de Readaptación Social de Ayala, Morelos. De acuerdo con informes del Poder Judicial de la 
Federación, el juez justificó su pronunciamiento con base en una jurisprudencia de la Corte, que obliga a revisar 
la prisión preventiva tras dos años de reclusión. 
 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/64a8cd9b39d85ec868a39ab7ca6d50f2.pdf
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Esposa de "El Mencho" sentenciada a 5 años de prisión. (Unomásuno) 
Rosalinda González Valencia, esposa del líder del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), Nemesio Oseguera 
Cervantes, El Mencho, fue sentenciada a cinco años de prisión por su responsabilidad en el delito de lavado de 
dinero. Una jueza del Centro de Justicia Penal Federal determinó en audiencia de juicio que entre 2015 y 2016, 
la michoacana ocultó operaciones en una cuenta bancaria ligada a un autolavado que tenía en Puerto Vallarta, 
Jalisco. La defensa de González Valencia apeló la sentencia ante un Tribunal de Apelación de Morelos, bajo el 
argumento de que la Fiscalía General de la República (FGR) no la acusó por el delito de ocultar, sino por adquirir 
y transferir fondos, mismos de los que quedó absuelta. 
 
Se diluye a 3 años el caso Aristóteles (Reforma) 
GUADALAJARA, Jalisco.- A tres años del asesinato del ex Gobernador Aristóteles Sandoval ni los autores 
materiales ni los intelectuales están detenidos, mientras el Gobierno de Jalisco insiste en que se trata de un 
crimen resuelto. Por prisión han pasado 15 personas, pero sólo que. da una detenida: Moisés “G”, presunto 
integrante del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), quien fue procesado por homicidio y tentativa de 
homicidio… Fiscalía lo imputó por homicidio, pero el juez consideró que los datos no eran sólidos y sólo enfrentó 
cargos por encubrimiento. Salió de prisión tras un procedimiento abreviado el 6 de enero pasado. 
 
PAQUETE ECONÓMICO/PROYECTO DE PRESUPUESTO DE 2024/EXTINCIÓN DE FIDEICOMISOS 
“Este periodo ordinario fue de los más productivos” (El Universal) 
Con más de 150 dictámenes aprobados por el Senado en materia de derechos laborales, justicia, medio 
ambiente, seguridad, entre otros, el periodo ordinario de sesiones, que concluyó la semana pasada, ha sido uno 
de los más productivos de esta Legislatura, aseguró la presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera. En la 
clausura del periodo agradeció el respeto, pluralidad y colaboración de todos los grupos parlamentarios, pues 
“este ciclo de trabajo ha sido, por mucho, de los más productivos de esta Legislatura”, indicó… Además, se 
avalaron la Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible, el Dictamen para extinguir los fideicomisos 
del Poder Judicial, modificaciones para promover la captación de agua pluvial y establecer clínicas veterinarias 
públicas, así como proyectos para combatir el tráfico de sustancias ilegales y eliminar la discriminación racial.  
 
CASO ESTAFA MAESTRA 
Impugna Sosamontes vinculación a proceso (La Jornada) 
Ramón Sosamontes, uno de los hombres más cercanos a Rosario Robles Berlanga y ex director de Comunicación 
Social de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) de 2012 a 2015, impugnó la vinculación a proceso penal 
que le dictó un juez federal en octubre pasado, por un desvío de recursos que supera 300 millones de pesos en 
la llamada Estafa Maestra. El Segundo Tribunal Colegiado de Apelación en Materia Penal aceptó a trámite la 
impugnación. Hace dos meses un juez de control en el Reclusorio Norte de la Ciudad de México vinculó a proceso 
a Sosamontes como presunto responsable del delito de uso indebido de atribuciones y facultades, y le impuso 
como medida cautelar la prohibición de salir del país sin autorización. 
 
DERECHO A LA INFORMACIÓN/FISCALIZACIÓN DE RECURSOS 
Bloquea Infonavit auditoría revela daños al erario por 3 mil 240 mdp (Unomásuno) 
… Se informa a través de fuentes cercanas a la institución que en diciembre de 2018, ya en el Gobierno de 
Morena, y cuatro días antes del nombramiento del actual director, Carlos Martínez Velázquez, el instituto 
bloqueó una auditoría, con un amparo, contra la gestión del priísta David Penchyna. A pesar de que la 
Administración ya era morenista, Martínez Velázquez ha llevado este y otros juicios hasta la Corte, alegando que 
el Infonavit no forma parte de la administración pública y sólo maneja aportaciones privadas de los trabajadores. 
Vale recordar que en noviembre de 2020, la Suprema Corte negó el amparo y confirmó que la ASF puede auditar 
al instituto, pero fueron necesarios casi tres años más para concluir la revisión. A pesar del criterio manejado por 
la SCJN, el Infonavit presentó el 27 de noviembre de este año un nuevo amparo, en el que impugna la 
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elaboración, publicación y notificación del informe de auditoría que desde 2017 reveló daños al erario por 3 mil 
240 millones de pesos. 
 
LEY FEDERAL DE JUEGOS Y SORTEOS 
Casinos, la adicción al juego (Excélsior) 
El crecimiento de los casinos en México ha sido notable en los últimos años, y se caracteriza por la expansión, 
tanto de casinos físicos como en línea. La industria ha mostrado un crecimiento significativo, impulsado por 
varios factores, incluyendo la tecnología y las regulaciones en el sector. En los últimos años, esta área de 
oportunidad ha experimentado un crecimiento exponencial en toda América Latina. Entre los países con mejores 
cifras resalta el caso de México, Argentina, Brasil y Colombia. En México desempeña un papel significativo en la 
economía nacional, contribuyendo con más del 0.5% al Producto Interno Bruto (PIB)… 
Marco legal 
El marco legal de la industria de juegos y sorteos en México se basa en la Constitución, que en su artículo 73 
fracción X otorga al Congreso la facultad de legislar en esta materia. La Ley Federal de Juegos y Sorteos, vigente 
desde el 31 de diciembre de 1947, junto con su Reglamento emitido el 17 de septiembre de 2004, son los 
documentos fundacionales. Dicho Reglamento ha sido modificado en dos ocasiones, el 19 de octubre de 2012 y 
el 23 de octubre de 2013. Además, el funcionamiento interno de la Secretaría de Gobernación (Segob) 
relacionado con esos temas está regulado por el Artículo 12, Fracción l de su Reglamento Interior. La 
jurisprudencia también forma parte de este marco legal, como lo evidencia la resolución 114/2013 de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, fechada el 18 de enero de 2016. 
 
NOMBRAMIENTOS EN ÓRGANOS AUTÓNOMOS/OMISIÓN LEGISLATIVA 
Anuario 2023/Abril. Inai, paralizado por Morena (24 Horas) 
Luego de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador vetara dos nombramientos para el Instituto Nacional 
de Transparencia (INAI), el Pleno del organismo se quedó sin sesionar por varios meses, debido a que por ley no 
tenía comisionados suficientes. Siguiendo instrucciones del Presidente (que quedaron grabadas en voz del 
secretario de Gobernación), Morena ha desbloqueado nuevos nombramientos en el Senado, incluso bajo 
órdenes del Poder Judicial, que en cambio permitió en agosto que el Instituto volviera a sesionar con tan solo 
cuatro integrantes.  
 
LEY MINERA 
Litio, los frenos y la ofensiva (Reporte Índigo -espacio en primera plana-) 
A pesar de ser una fuente energética aceptada a nivel mundial, México carece de la infraestructura para explotar 
el litio. Este fue objeto de discusión entre el Gobierno federal y varios sectores debido a la creación de una 
paraestatal que gestionará este recurso en los próximos años. Tras la aprobación de diferentes cambios a la Ley 
Minera por el Congreso de la Unión en 2023, la administración federal tiene como meta revolucionar el mercado 
del litio y cerrar las concesiones a empresas extranjeras. Aunque el anuncio generó opiniones encontradas por 
la Iniciativa Privada, empresas del sector levantaron la guardia y amenazaron con amparos para evitar perder las 
concesiones que tiene el país. 
 
La batalla por las concesiones (Reporte Índigo) 
Empresarios pertenecientes a diversos grupos del sector minero insisten en que el Gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador respete las concesiones y permisos que han ganado en las últimas décadas; de lo 
contrario, recurrirán a la vía legal… La batalla que se avecina Empresarios del sector minero advierten sobre la 
posibilidad de presentar una lista de amparos con la intención de obstaculizar los esfuerzos del Gobierno federal, 
que busca establecer una empresa estatal para controlar Según sus afirmaciones, esta acción resultaría en un 
monopolio del mercado energético y tendría graves consecuencias para las empresas del giro que tienen años 
de operación en la República Mexicana. 
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CENSO SOBRE PERSONAS DEPASARECIDAS Y NO LOCALIZADAS 
Una burla, censo de víctimas (El Financiero) 
integrantes de colectivos de personas desaparecidas en Zacatecas buscan amparo para que sus familiares se 
mantengan en el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (Rnpdno), ante la nueva 
estrategia del Gobierno federal. Elizabeth Araiza Hernández, representante de Buscadoras Zacatecas, consideró 
que el censo sobre personas desaparecidas y no localizadas presentado por el gobierno federal, “es pura 
simulación del Presidente de la República; solo quieren maquillar los números porque no acepta la realidad que 
estamos pasando”. 
 
CRITERIO DE OPORTUNIDAD 
Perdonan a acusados de fraude por 19S (Reforma) 
Sin consultar a las víctimas, la Fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy, firmó un acuerdo que permitió a cuatro 
imputados no pisar la cárcel y recibir el perdón tras defraudar a damnificados del sismo del 19 de septiembre de 
2017. Los vecinos ya tramitaron amparos para anular ese criterio de oportunidad y reparar el daño a las víctimas. 
Antes del acuerdo, la Fiscalía confirmó que los acusados engañaron a los dueños de 390 departamentos en 
Tlalpan 550, Alcaldía Benito Juárez, al hacerles creer que las torres cumplían con el Reglamento de Construcción. 
Pero los edificios, inaugurados seis años atrás, tuvieron fallas estructurales y quedaron inhabitables tras el 19S. 
 
CASO EMILIO LOZOYA 
De qué se le acusa al ex candidato (Ovaciones) 
En agosto de 2021, Ricardo Anaya se exilió del país luego de recibir un citatorio para acudir a la Fiscalía a declarar 
en el Reclusorio Norte por un presunto acto de corrupción referente a que cuando fue diputado del Partido 
Acción Nacional (PAN), recibió un soborno de 6 millones 800 mil pesos para que votara a favor de la Reforma 
Energética impulsada por el Gobierno de Peña Nieto. Por lo anterior, el político declaró que si se presentaba en 
el sitio, existía la posibilidad de que fuera encarcelado. Situación la consideró como una venganza por parte del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador y lo acusó de persecución política… En ese mismo tenor, el Presidente 
López Obrador contestó que si Anaya era inocente, no tenía porque ampararse ni huir, sino defenderse “con 
pruebas y con la fuerza de la verdad”. 
 
REFORMA JUDICIAL 
"La autonomía indígena se ha satanizado" (Excélsior) 
La autonomía indígena —acuerdo al que llegaron el Gobierno federal y el Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional (EZLN), después del levantamiento armado del 1 de enero de 1994, se ha satanizado, aseguró Jaime 
Martínez Veloz, ex titular de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas. En entrevista con Excélsior 
con motivo de la serie por los 40 años de la fundación del EZLN y las tres décadas del levantamiento armado, 
Martínez Veloz aseguró que cumplir los Acuerdos de San Andrés es uno de los temas de la agenda nacional de 
mayor importancia. Dijo que, a partir de una nueva configuración nacional de las fuerzas políticas que surge de 
las elecciones del próximo año, deberá encargarse de ese punto…  
Argumento mentiroso 
“Es uno de los temas de la agenda nacional de mayor importancia; una nueva configuración nacional de las 
fuerzas políticas, a partir de la Cámara de Diputados que se produzca el próximo año, a partir de las elecciones 
de junio, debería proceder. Esto es mucho más importante que el tema del nombramiento de los jueces y 
Ministro por votación popular. 
 
DESIGNACIÓN DE PRESIDENCIA DEL TEPJF/AUTONOMÍA DEL TEPJF/DIVISIÓN INSTITUCIONAL 
Senado arriesga la elección del 2024 (24 Horas -nota principal-) 
En la antesala del proceso electoral más grande de la historia del país, el Senado de la República tiene 49 
nombramientos de magistrados electorales pendientes por falta de acuerdos entre la mayoría, lo que abona a 
la crisis interna del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)... De acuerdo con la 
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Constitución, el Senado es la instancia a la que le corresponde la elección de los magistrados electorales y la 
falta de acuerdos, ha ocasionado que desde octubre de 2021, existan 49 vacantes de magistrados locales, 
regionales y de la Sala Superior, poniendo en riesgo a los tribunales electorales en prácticamente todo el país. 
En el caso de la Sala Superior, donde actualmente se vive una crisis que obligó al magistrado Reyes Rodríguez 
Mondragón a renunciar a la presidencia del órgano encargado de calificar la elección presidencial, el Senado no 
ha aprobado quienes serán los magistrados que sustituyan a José Luis Vargas Valdez e Indalfer Infante Gonzales, 
quienes concluyeron su periodo constitucional de siete años en el cargo. Mientras que en las últimas semanas, 
la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación vivió una crisis institucional, cuando 
los magistrados Felipe Fuentes, Felipe de la Mata y Mónica Soto, se alinearon en contra del presidente de ese 
Tribunal, Reyes Rodríguez Mondragón. (La Razón de México -nota principal-) 
 
Eligen a Soto como presidenta del TEPJF (El Economista) 
La magistrada Mónica Aralí Soto Fregoso habrá de presidir el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) a partir del 1 de enero de 2024. En sesión privada, el Pleno de la Sala Superior del Máximo 
Tribunal Electoral del país eligió el pasado viernes a Soto Fregoso por tres votos de los magistrados Felipe de la 
Mata Pizaña, Felipe Alfredo Fuentes Barrera y el suyo a favor, y dos en contra: los de la magistrada Janine 
Otálora Malassis y el magistrado presidente Reyes Rodríguez Mondragón, quien fue removido del cargo… En 
marzo de 2013 fue designada, por un periodo de tres años, magistrada de la Sala Regional Guadalajara del 
TEPJF, de la que fue su primera presidenta. A propuesta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el 
Senado de la República la eligió magistrada electoral de la Sala Superior del TEPJF por un periodo de 9 años, 
gestión que inició el 4 de noviembre de 2016. 
 
Disputas en INE y TEPJF afectan confianza: expertos  (El Economista) 
De continuar las crisis internas en las que están inmersos los dos principales árbitros electorales del país —el INE 
y el TEPJF, se corre el riesgo de una parálisis que podría afectar el rumbo de las próximas elecciones, además de 
una desconfianza de los actores políticos y la ciudadanía, señalaron expertos en la materia. Benito Nacif, 
exconsejero Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE), recordó que no es la primera vez que tanto el INE 
como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) atraviesan momentos de crisis internas 
en torno a construir los consensos necesarios para hacer nombramientos claves o elegir liderazgos… Por un lado 
está la renuncia del magistrado Reyes Rodríguez Mondragón a la presidencia del Tribunal, quien cedió a las 
presiones de tres de sus compañeros magistrados, por la supuesta pérdida de confianza en su liderazgo…  “Creo 
que hay una lógica de imposición que está prevaleciendo y eso me parece muy preocupante porque daña a las a 
las instituciones como el INE como el Tribunal como la Suprema Corte de Justicia que son instituciones que 
surgen del consenso de las fuerzas políticas en el Congreso y ahora el actual Gobierno ha mostrado un total 
desinterés por construir, un desprecio al diálogo, con la oposición y creo que eso es parte del problema que 
estamos viviendo ahora en estos organismos”, subrayó. Más información sobre el tema: (Evidencia Taddei “poca 
capacidad para llegar a acuerdos” en INE/El Financiero) (Piden al árbitro electoral resolver pugnas internas/La 
Razón de México) (Llegan INE y TEPJF con crisis y sin consenso/Ovaciones) 
 
Abrió el INE mil 251 expedientes; la mayoría por anticipar campañas (La Jornada) 
Del primero de enero al 7 de diciembre del año en curso, el Instituto Nacional Electoral (INE) abrió casi un millar 
de expedientes por presuntos actos anticipados de campaña, cifra en crecimiento todos los días. Si bien en ese 
periodo el cúmulo de denuncias -de distintos temas- ascendió a mil 576, la autoridad consideró que había 
elementos para abrir mil 251 expedientes denominados Procedimientos Especiales Sancionadores. De ese 
cúmulo, 979 casos son por actos anticipados y 86 por violaciones al artículo 134 constitucional (relacionado con 
las responsabilidades de los funcionarios públicos), entre muchos otros abiertos por violencia política, 
adquisición ilegal de tiempos en radio y televisión, etcétera, pero la médula del cruce de acusaciones es por 
adelantarse a los tiempos legales. El más reciente informe del INE revela que de los mil 251 expedientes referidos, 
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sólo 140 han sido enviados a la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
donde se analizarán a fondo para determinar responsables, sanciones y otras consecuencias. 
 
INE avala acuerdo para elegir titular de Secretaría (Unomásuno) 
En un ambiente de tensión y desconfianza, entre acusaciones de ilegalidad, sabotaje y deslealtad democrática, 
consejeros electorales lograron avanzar con la propuesta de implementar un mecanismo para seleccionar a los 
encargados en diversas áreas vacantes en el Instituto Nacional Electoral (INE), entre ellos la Secretaría Ejecutiva. 
Será el próximo 21 de diciembre, en una sesión del Consejo General presencial, cuando se haga la propuesta de 
integración de la Junta Ejecutiva… Previamente, los representantes de los partidos y consejeros habían reventado 
la sesión del Consejo General para evitar que se fijaran candados a la presidenta Guadalupe Taddei en el 
nombramiento de encargados de despachos en posiciones de primer nivel, lo que finalmente no fructificó. Al 
reanudarse la sesión, el consejero Uuc-Kib Espadas, indicó que el acuerdo estaba diseñado para apremiar el 
bloque faccioso de acuerdos, obligando a la designación para las encargadurías eventuales de personas afines al 
grupo político que bloquea los acuerdos y que con su postura, lograría afectar al Instituto, lo que no pudo lograr 
la andanada del Gobierno Federal. "Los promotores del acuerdo lo saben, lo cual evidencia que no planean la 
sobrevivencia del INE y trabajan justamente para sabotearlo. La decisión política de elevar el conflicto al Tribunal 
Electoral y poner al INE bajo fuego público lo exhibe claramente. Siéntanse orgullosos, están ustedes a punto de 
lograr lo que la embestida presidencial no pudo", expresó. 
 
AUTONOMÍA E INDEPENDENCIA JUDICIALES/DIVISIÓN DE PODERES 
Equipo de Xóchitl ha sumado a activistas, asegura De la Peña (Excélsior -espacio en primera plana-) 
Angélica de la Peña Gómez, al frente de la mesa de derechos humanos de las mujeres del equipo de la 
precandidata presidencial Xóchitl Gálvez, aseguró que la presencia de las organizaciones de la sociedad civil (OSC) 
ha sido y seguirá siendo determinante en esta precampaña… Dijo que el objetivo es “detener la debacle 
autoritaria, el desmantelamiento o acoso a organismos del Poder Judicial y del INE. 
 
REFORMAS A LEY DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL Y DESARROLLO URBANO Y LEY ORGÁNICA DEL 
MUNICIPIO/SAN LUIS POTOSÍ 
Estacionamiento gratis en plazas de SLP (ContraRéplica) 
El pasado jueves 14 de diciembre, una decisión legislativa fue tomada por el Congreso del Estado de San Luis 
Potosí, que beneficiará a miles de ciudadanos y visitantes. Con 26 votos a favor, el Congreso ha modificado el 
artículo 280 de la Ley de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano del Estado, garantizando la gratuidad en 
los estacionamientos de centros comerciales para aquellos clientes que realicen compras. La medida, impulsada 
por el gobernador Ricardo Gallardo Cardona, busca poner fin a los abusos de cobro en los estacionamientos y 
mejorará la experiencia de compra en la región… Asimismo, se preparan para posibles amparos que puedan 
presentar los empresarios, aunque confían en la solidez de la reforma.  
 
MURALISMO MEXICANO-EDIFICIO SEDE DE LA SCJN 
Héctor Cruz García pinta con la memoria (Reporte Índigo) 
El día que en 1947 una multitud enfurecida se plantó frente al desaparecido Hotel del Prado en la avenida Juárez 
para protestar contra Diego Rivera y su mural Sueño de una tarde dominical en la Alameda Central, donde había 
escrito la frase “Dios no existe", dos de sus ayudantes montaron guardia para evitar que vandalizaran el fresco. 
Uno de ellos era Héctor Cruz García, un joven estudiante en La Esmeralda, quien había llegado a trabajar ahí con 
el artista casi por casualidad… Heredero de esa importante generación de artistas, Cruz García desarrolló con el 
tiempo un estilo propio y su producción se ha enriquecido de los distintos movimientos artísticos mexicanos 
posteriores. Una de sus obras murales más representativas está en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Se trata del mural Génesis, Nacimiento de una Nación, inaugurado en el año 2000.  
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PODERES JUDICIALES LOCALES 
Anuncia Brugada equipo para crear programa de Gobierno (Milenio Diario) 
La precandidata de Morena a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada, presentó el Consejo Asesor del Programa 
de Gobierno, el cual estará encabezado por el ex subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, Alejandro Encinas… El coordinador del Consejo Asesor, Alejandro Encinas Rodríguez, destacó que 
el programa de Gobierno de Ciudad de México será producto de un trabajo conjunto y de debate entre liderazgos 
sociales que escucharán las necesidades de los habitantes de las 16 alcaldías para definir las acciones de 
Gobierno. “Enfrentaremos tareas que están pendientes: la reforma al Poder Judicial local a fin de erradicar la 
dilación de los procesos judiciales, la discrecionalidad, la corrupción y la impunidad, y buscaremos nuevas formas 
de relación y coordinación metropolitana con los estados de México, Hidalgo, Tlaxcala, Morelos y Querétaro para 
una gestión coordinada en la región centro del país que permita enfrentar estos retos”, expresó.  
 
Dichos falsos son motivo de juicio (El Heraldo de México) 
La Jueza 62 Civil de Proceso Escrito, Beatriz Silva, del Poder Judicial de la CDMX, alertó sobre los comentarios y 
difusión de información falsa en redes sociales, porque puede ser motivo de juicio. Explicó que el daño moral se 
produce en una persona cuando se vulnera su honor o su vida privada, sea porque alguien divulga algo falso 
sobre esta o cuando se le generan daños estéticos o físicos.  
 
OPINIÓN SOBRE EL PJF  
 
Opinión/Héctor Aguilar Camín (Milenio Diario) "Una Corte serena bajo fuego" 
Contrasta la mesura del tono, el lenguaje sobrio elegido para su Informe de la Ministra Presidenta de la Suprema 
Corte, Norma Piña, con el bla bla bla político que viene del poder contra esa institución. El acoso a la Corte ha 
subido de tono en estos días, incluso en las palabras de su nueva Ministra, designada por el Presidente. Pero la 
animadversión orgánica del Poder Ejecutivo y de su mayoría en el Congreso puede medirse con una cifra: el 
presupuesto de la institución cayó 23% desde que empezó este Gobierno… La Ministra Presidenta de la Corte, 
Norma Piña, ha respondido a todo esto, en su informe del jueves pasado, con un lenguaje cuidado, limpio y 
aburrido, pero suficiente para decir lo que debía decir, sin incendiarse con el fuego al que la Corte está sometida. 
Subrayo estas palabras de su Informe: La adversidad nos impulsa a demostrar públicamente la esencia de nuestra 
labor y a reafirmar nuestra convicción de servir con profesionalismo, con excelencia, con integridad. Enfrentamos 
desafíos muy significativos, pero sé que nuestro compromiso es suficientemente fuerte para garantizar que la 
impartición de justicia prevalezca. Estos momentos de cambio exigen que saquemos lo mejor de nosotros 
mismos. No por medio de la obstinación, sino del diálogo. No por medio del sectarismo, sino de la inclusión. No 
por medio de las palabras, sino de los hechos. Es la voz de una Corte serena bajo fuego. Ha sido materia de 
burlas, piquetes, amenazas, plantones. 
 
Opinión/Jesús Silva-Herzog Márquez (Reforma) “El tiro de gracia” 
… Lo que ha sucedido en la Suprema Corte de Justicia es gravísimo. Gravísimo. El país está perdiendo la bóveda. 
Estamos quedando a la intemperie. El terreno se ha abierto para que el capricho reine. La deslealtad 
constitucional de un trepador puso al Máximo Tribunal de nuestro país en posición en extremo vulnerable. Le 
obsequió un asiento adicional a un Presidente que quiere una Corte de refrendo. El Presidente de la República 
se empeñó en tener en el Máximo Tribunal del país a una delegada y eso ha conseguido. Nada, absolutamente 
nada hay en la trayectoria política de Lenia Batres que sea recomendación para ocupar un asiento en la Suprema 
Corte de Justicia. Su biografía es una colección de razones por las cuales no debería ingresar al Tribunal que 
pronuncia la última palabra del Estado. Carente de una formación académica sólida, ajena a las experiencias de 
un Juzgado, Batres ha sido política de muy medianos vuelos y de abierto partidismo. No la ha formado el servicio 
público sino la militancia partidista. El problema, por supuesto, no es la ideología sino su adhesión a un partido 
y a su cúpula… 
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Opinión/Margarita Zavala (El Universal) “Y sigue el deterioro del Poder Judicial” 
La captura del Tribunal Electoral por parte del Gobierno y la politización partidista de la Suprema Corte en una 
misma semana son dos temas que deberían tomarse seriamente y no sólo para ser analizados, sino para 
reaccionar fuerte y claro frente a la gran decisión electoral que enfrentaremos el próximo año. Luis Carlos Ugalde 
señaló clara mente los tres puntos clave de la semana: 1. La captura de la Suprema Corte de Justicia. 2. La crisis 
en el Tribunal Electoral que terminó en el reemplazo de quien ejerce la presidencia y que recae en quien nunca 
ha mostrado independencia al Poder Ejecutivo y, por último, la crisis del propio Instituto Nacional Electoral, que 
no encuentra gobernabilidad alguna. Ana Laura Magaloni expresó su preocupación: “Lo que sucedió esta semana 
es mucho más delicado de lo que hemos visto antes. La captura política del Tribunal Electoral y de la Suprema 
Corte debilita los presupuestos fundacionales de una democracia” (Lástima que Magaloni no se haya referido a 
su video de apoyo para Claudia Sheinbaum, o el que hizo en favor de Ernestina Godoy). En cuanto a la Corte, el 
presidente eligió al perfil “más radical y militante” como lo dijo la misma licenciada. Fueron superiores las 
comparecencias de Bertha Alcalde, pero el Presidente prefirió dividir incluso a los suyos e imponer a quien no 
tiene ojos ni oídos para ver y escuchar a quienes no piensan como ella… 
 
Opinión/Denise Dresser (Reforma) “Amor autoritario” 
Fue una mala semana para la asediada democracia mexicana. López Obrador anunció una iniciativa para 
desaparecer al INAI y a los órganos reguladores creados para promover la competencia. Una militante del partido 
mayoritario fue nombrada en la Suprema Corte, donde votará como se lo pida el Poder Ejecutivo. El Gobierno 
rasuró el censo a conveniencia y desapareció desaparecidos, tal y como lo advirtiera Karla Quintana, la ex titular 
de la Comisión Nacional de Búsqueda. En la mañanera, AMLO volvió a denostar a una periodista valiente que lo 
confrontó con la realidad de la violencia en el país. Diversos reportajes documentaron la entrega de contratos 
millonarios a empresas recién creadas por los amigos de Andy, el hijo del Presidente. Y finalmente, la UNAM y el 
Politécnico fueron sacados del Consejo de Salubridad, y reemplazados por militares. Aun así, los propagandistas 
y los seducidos y los nuevos intelectuales orgánicos y los porristas continúan argumentando que todo va bien… 
 
Opinión/Enrique Galván Ochoa (La Jornada) “La Ministra de la 4T” 
Es la primera vez en la historia que una jurista -Lenia Batres- formada en la izquierda llega a una Suprema Corte 
de Justicia de la Nación dominada, adentro y afuera, por Ministros e intereses conservadores. Sus sentencias 
nunca han sido a favor del pueblo. Lenia tiene la obligación de impartir justicia pareja a todos, pero no tendrán 
derecho de picaporte traficantes de influencias como Fernández de Cevallos y Creel. La oposición en el Senado, 
en su afán de bloquear la propuesta de López Obrador, finalmente le puso las cosas en bandeja de plata… 
 
Opinión/Carlos Loret de Mola (El Universal) “Historias de Reportero” 
Lenia Batres sólo tiene un mérito para ser Ministra de la Suprema Corte de Justicia: es 100% fiel a López 
Obrador. Pertenece a la realeza del obradorato, familias que han vivido de la política desde hace décadas. El 
Presidente tenía mejores opciones. Había abogadas y abogados de izquierda, con prestigio y nombre propio, que 
hubieran sido propuestas inobjetables. Pero el Presidente no quería una Ministra independiente, quería una 
operadora política en la Corte. En 1998, Lenia Batres criticaba así las nominaciones a la Corte: “es el colmo que 
sí tenga, el Poder Ejecutivo, todavía capacidad para nombrar, para proponer y nombrar de hecho... Es obvio que 
el Poder Ejecutivo tiene conocidos, tiene gente recomendable y la recomienda y pues eso no garantiza la 
autonomía que nosotros necesitamos”. 
 
Opinión/Miguel Ángel Velázquez (La Jornada) “Ciudad Perdida” 
La llegada de Lenia Batres a la Suprema Corte de Justicia no implica el cambio que desde la buena voluntad 
pueda suponerse. Quien conoce a la nueva Ministra asegura que la prepotencia es uno de sus atributos, así que 
es posible que nada cambie en la Suprema. El asunto es que no había para dónde hacerse. Como en novela 
italiana se trataba de una familia contra otra: los Batres Guadarrama contra los Alcalde Luján. Quien perdió fue 
la población. Lo dicho: Ni para donde hacerse… 
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Opinión/Sergio Sarmiento (Reforma) “Diablas Instituciones” 
… La izquierda también exigió que la Suprema Corte fuera autónoma. Todavía en 1998 la entonces diputada de 
izquierda Lenia Batres exigía despojar al Presidente de la facultad de “proponer y nombrar de hecho” a los 
Ministros porque “eso no garantiza la autonomía” del Poder Judicial ante los actos del Ejecutivo. “Esto ya no 
debería ser en nuestro país”, decía. ¡Cómo contrasta esta posición con el agradecimiento público al Presidente 
por haberla nombrado ahora Ministra de la Corte! El Presidente López Obrador ha mostrado una gran habilidad 
para ir extinguiendo, debilitando o colonizando las instituciones que se crearon como contrapesos al poder 
presidencial. Ha dado instrucciones a su mayoría en el Senado para que no nombre a los dos magistrados que 
faltan en el Tribunal Electoral, a pesar de que la Suprema Corte cumplió en tiempo y forma cuando presentó 
ternas de candidatos experimentados y respetados. Ha aprovechado la falta de esos magistrados para colocar 
en la Presidencia del Tribunal a una magistrada, Mónica Soto Fregoso, cercana a su movimiento… 
 
Opinión/Mauricio Merino (El Universal) “La polarización del arbitraje electoral” 
La estrategia de la polarización que ha permeado el curso del sexenio -los que no están conmigo están contra 
mí— se ha implantado ya en los órganos electorales. En estos días hemos atestiguado la defenestración del 
presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, orquestada por tres magistraturas afines al Presidente 
López Obrador… En el Trife, una triste mayoría de tres fieles magistrados se impuso sobre los dos que se han 
negado a obedecer; en el INE, la precaria mayoría es de los rebeldes: seis contra cinco… No pasará mucho tiempo 
para que atestigüemos la última instancia del arbitraje constitucional comience a padecer los efectos del mismo 
virus de la polarización, tras la entrada en escena de una de las militantes más radicales de la 4T, investida ahora 
como Ministra de la Suprema Corte de Justicia. Esa es su misión y así lo dijo: romper al Poder Judicial por dentro, 
inyectando la discordia necesaria para hacer avanzar la reforma diseñada por el Presidente López Obrador, según 
la cual todas y todos los Ministros de la Corte deben ser desplazados por quienes estén dispuestos a hacer 
campañas y buscar votos para ganar sus cargos, honrando el mismo principio de la mayoría garantizada por 
aquellos órganos anestesiados por el Ejecutivo federal… 
 
Opinión/Ana María Olabuenaga (Milenio Diario) "Las palabras del año 2023" 
… “Plan C”. La corta frase, casi graciosa y por momentos enigmática ¿a qué diablos se refiere esa?, es una 
revancha por declarar inconstitucionales los anteriores planes del Presidente. Busca romper el equilibrio de 
poderes, capturar a los árbitros: el Legislativo, la Suprema Corte y el INE, y dar carta blanca a la militarización. Es 
el manual para la hegemonía y las instrucciones precisas para que Claudia gobierne en caso de ganar. Con lo cual, 
si gana el Plan C”, una palabra nos saldrá sobrando en el diccionario: “democracia”. 
 
Opinión/Pascal Beltrán del Río (Excélsior) "¿A qué teme el oficialismo?" 
Andrés Manuel López Obrador prefirió pasar a la historia como el primero que designa directamente a un(a) 
integrante de la Suprema Corte que dotar al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de los dos 
magistrados que faltan en su Sala Superior. Luego de la ruptura del bloque de contención en el Senado, el 
oficialismo sabía que podía echar mano de los votos de Movimiento Ciudadano para construir la mayoría 
calificada que permitiera elegir como nueva Ministra a alguna de las integrantes de la segunda terna que el 
Mandatario envió después de que las de la primera no alcanzaron consenso. Sin embargo, esos trece votos tenían 
precio: el líder de ese partido, Dante Delgado, puso como condición que la Cámara alta designara a los dos 
magistrados electorales que ocuparían los asientos de José Luis Vargas e Indalfer Infante, cuyos periodos 
vencieron el 31 de octubre pasado… 
 
Opinión/Edmundo Jacobo Molina (El Financiero) “Sembrando desconfianza” 
La primera obligación de cualquier autoridad es generar confianza, credibilidad, lo que trae como consecuencia 
que sus decisiones sean respetadas y contribuyan a la paz pública. Lamentablemente, lo que hoy sucede en las 
dos principales autoridades electorales, INE y TEPJF, está lejos de lo anterior. Parecería que los dos colegiados se 
pusieron de acuerdo para al unísono exhibir sus debilidades y minar su credibilidad. Increíble, nunca pensé 
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escribir esto, pero la realidad se impone. En los últimos días, fuimos testigos —no es metáfora, todo fue público 
— de la renuncia del presidente del Tribunal Electoral provocada por la exigencia de tres de sus colegas sin que 
quedaran claras las razones, lo que significa el peor de los escenarios, ya que da lugar a cualquier número de 
especulaciones y abona al “sospechosismo” al que somos tan propensos… Por si fuera poco, el Presidente de la 
República acaba de reiterar que enviará al Congreso en febrero (había anunciado que lo haría hasta septiembre) 
iniciativas de reforma constitucional, entre otras, para eliminar algunos órganos autónomos que, según él, “no 
sirven para nada” (SIC) y para que Ministros y magistrados sean electos por voto popular. Seguramente las 
discrepancias hoy mal procesadas al interior del INE y el TEPJF abonarán para justificar esas iniciativas. Muy 
malas noticias para una democracia tambaleante. 
 
Opinión/Raúl Trejo Delarbre (La Crónica de Hoy) “La Ministra y la magistrada” 
Con las recientes designaciones para el Tribunal Electoral y la Suprema Corte, ganan Morena y el Presidente 
López Obrador y pierden la sociedad y la confiabilidad de las instituciones encargadas de aplicar las leyes… La 
nueva Ministra ha ocupado posiciones en el Gobierno y el Poder Legislativo, así como en la militancia partidaria 
y social, pero no tiene experiencia en la impartición de justicia. En cambio, se ha esmerado por tener asideros 
académicos. Ha hecho tres maestrías y cinco diplomados, aspira a un doctorado y tiene artículos y ponencias en 
temas de política urbana. Ha abierto al menos 17 blogs con información hemerográfica y documentos sobre 
asuntos relacionados con derechos humanos, la ciudad y la izquierda, entre otros. Muchas de las posiciones que 
Batres ha defendido, como el rechazo a la militarización, han sido atropelladas por el Gobierno actual. A la nueva 
Ministra le costará trabajo avalar incondicionalmente a un Gobierno que contradice principios que ella ha 
sostenido… 
 
Opinión/Roberto Zamarripa (Reforma) “Esferas” 
…La refracción política que dispersa y polariza no converge con los puntos de la economía y la inseguridad. Son 
esferas que no se tocan. La oposición no ha logrado que las esferas se toquen, converjan y se vinculen. La 
corrupción o la democracia van en carriles diferentes, alejados. La tutela de la democracia se asocia, según las 
percepciones, a la estabilidad. No es que el Presidente controle la Corte como tampoco es que controle el 
Tribunal, menos que controle el INE. En ningún caso hay mayorías oficiales en esos órganos. Lo que hay, como 
en el Legislativo, son minorías que frenan… Las mayorías calificadas no pasan. En la Corte están en el límite. Las 
votaciones de inconstitucionalidad a reformas del Gobierno que requieren de 8 votos apenas se alcanzan. El 
Tribunal Electoral anda por las mismas aunque ahí lo metálico suena más fuerte… 
 
Opinión/Agustín Basave Benítez (Milenio Diario) "AMLO: Poder sin pudor" 
… El costo de negar que AMLO está empeñado en construir una autocracia se ha elevado mucho. Dado que valora 
más el cinismo que el pudor, ha dicho abiertamente que no quiere autonomías, que quiere una Corte y un 
Tribunal obsequiosos y un Congreso a modo. Ha dejado claro que no tolera en la cosa pública a nadie que piense 
por su cuenta… 
 
Opinión/Cecilia Soto González (Excélsior) "Claudlenia" 
… La decisión de colonizar la Corte y, cuando este proyecto falló al no prolongarse la Presidencia de Arturo 
Zaldívar, someterla a un acoso y presión sin precedentes. El debilitamiento de la autonomía del INE y la llegada 
a la Presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de una facción claramente 
identificada con el oficialismo, son elementos del mismo juego de ajedrez que busca asegurar la permanencia 
del partido del Presidente en el poder. La designación de Lenia Batres como Ministra de la Corte no es muy 
diferente a los nombramientos de personas de la ayudantía del Presidente a vacantes en órganos especializados 
como la Comisión Reguladora de Energía. Es una demostración del desprecio del Presidente por los órganos 
autónomos… 
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Opinión/Andrés Rodríguez (El Financiero) "En hecho histórico designan a nueva integrante de la SCJN" 
No hay fecha que no se INE ni plazo que no se cumpla. La Suprema Corte de Justicia de la Nación, tiene una 
nueva integrante, Lenia Batres Guadarrama fue designada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, para 
sustituir a Arturo Zaldívar, quien dejó el cargo en noviembre… A mi parecer, se confirma entonces que no se 
privilegió en lo absoluto una carrera judicial o una trayectoria realmente de ejercicio de la profesión como 
experta en Derecho, sino una carrera política, afinidad ideológica y una incondicionalidad al Presidente —que 
incluso va más allá de la lealtad, lo que puede resultar funesto para la vida institucional del país. Veremos al 
tiempo los resultados de esta decisión que, a mi juicio, es errónea. 
 
Opinión/Mario Maldonado (El Universal-versión digital-) “Posdata” 
En el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) decidieron no esperar a enero próximo año 
para elegir a su nueva cabeza, pues ya estaba definido: de los magistrados y la magistrada que le dieron golpe 
de Estado a Reyes Rodríguez, uno ya fue presidente, Felipe Fuentes, y otro se descartó, Felipe de la Mata, por 
lo que solo quedaba la opción de Mónica Soto, a quien acusan de ser demasiado cercana al partido oficial, 
Morena. Como muestra la foto que le tomaron estos días en un restaurante con el morenista Sergio Gutiérrez 
Luna. Como expusimos el jueves, las cosas pudieron haber tomado otro rumbo si se hubieran sacado en combo 
las designaciones de los nuevos magistrados del Tribunal Electoral, de los comisionados faltantes del Inai, de los 
magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa y de la nueva Ministra de la Corte, pero fallaron en 
las negociaciones Ricardo Monreal y Eduardo Ramírez Aguilar. Ojalá que Mónica Soto muestre independencia, 
porque en el TEPJF ya es costumbre dar “golpes de Estado” cuando las cosas no les gustan a unos cuantos de sus 
integrantes. Ya ha quedado demostrado que los magistrados y magistradas son igual o más grillos que los 
mismos políticos. 
 
Opinión/Fernando García Ramírez (El Financiero) "Ganar fracasando" 
… En otro país la oposición estaría de plácemes. Sería imposible que ganara las elecciones un Gobierno que ha 
fracasado en educación (prueba Pisa), en salud (Covid y carencia de medicinas), en economía (crecimiento del 1 
por ciento), en seguridad (173 mil homicidios, 43 mil desaparecidos), en la lucha contra la corrupción (Pío, Martín, 
Felipa, Andy, José Ramón), en transparencia (lucha a muerte contra el INAI), en Estado de derecho (ataques y 
amenazas a la Suprema Corte), en democracia (combate incesante al INE), en gobernabilidad (masacres 
semanales, un tercio del país controlado por el crimen organizado). Si con estos datos pavorosos del Gobierno 
no gana la oposición es porque no quiere. A nosotros, los ciudadanos, con este gobierno autoritario e ineficaz, 
pero popular, no nos queda sino continuar “reír llorando”. 
 
Opinión/Carlos Matute González (La Crónica de Hoy-versión digital-) “Las autonomías constitucionales ¿para 
qué?” 
Esta semana la cantaleta del sexenio se repitió: “Tenemos que hacer una reforma administrativa, tienen que 
desaparecer todos esos organismos supuestamente autónomos. Y son ‘supuestamente autónomos’ porque no 
le sirven al pueblo y están al servicio de las minorías (...) Si la función de cualquier Gobierno es procurar el 
bienestar colectivo, del pueblo, no de grupos, esa es la oligarquía. Sí hace falta hacer todo este ajuste y sí voy a 
dejar la iniciativa”, afirmó el Presidente López Obrador como preámbulo a su amago de remitir una iniciativa al 
Congreso para que se elimine cualquier control del Poder Ejecutivo…Los casos más evidentes de la degradación 
institucional son los ataques al Poder Judicial, el retraso deliberado de la designación de los comisionados del 
INAI y la confrontación abierta con el INE. La cerrazón manifestada para escuchar las razones del adversario 
conduce necesariamente a la pretensión de excluir de la estructura estatal a órganos no subordinados al 
Presidente, a quien cualquier opinión diferente a la suya la califica de conservadora u oligarca. 
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Opinión/Rafael Palacios (Milenio Diario Laguna -versión digital-) “Una nueva Ministra en la Suprema Corte de 
Justicia” 
La reciente asignación de Lenia Batres en la Suprema Corte de Justicia de la Nación acaparó la nota mediática 
en la agenda nacional, fue materia de ataques con todo fervor de la oposición descalificando tanto el proceso 
como la designación en sí; durante el proceso legislativo que fue agotado desde que se enviaron las ternas del 
ejecutivo al Senado acorde al procedimiento constitucional, las propuestas fueron descalificadas por la oposición 
como si en su eventual gobernanza no hubieran propuesto a sus afines para ocupar tan relevantes cargos, sin 
embargo, cumplieron con su deber natural de oponerse a dichas propuestas… 
 
Opinión/Víctor Manuel Sánchez Valdés (Milenio Diario Laguna -versión digital-) “Lenia Batres una Ministra a 
modo” 
A Andrés Manuel López Obrador no le gustan los contrapesos, por ello, ha buscado diferentes formas de minar 
a los otros poderes y órganos autónomos como las Universidades, la Suprema Corte de Justicia, el INE, el 
Tribunal Electoral, el INAI, la CNDH, la Auditoría Superior de la Federación y el Banco de México. En dicho 
contexto, cada que queda vacante un espacio en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, impulsa a personas 
cercanas a él, con la esperanza de controlar al Poder Judicial, sin embargo, algunas de las personas que promovió 
como Ana Margarita Ríos Farjat y Juan Luis González Alcántara Carrancá, que contaban con amplia carrera 
jurídica, entendieron su papel y han actuado con imparcialidad, sin embargo, ello ha provocado que cada vez las 
ternas propuestas sean menos personas de carrera judicial, para pasar a ser conformadas por simpatizantes de 
Morena.  
 
Opinión/Karina Aguilar (24 Horas) "La Ministra incómoda" 
… La semana pasada López Obrador pasó a la historia pero como el primer Presidente, desde 1917, que designó 
de manera directa a una Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Lenia Batres Guadarrama 
quien es hermana del jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres y una persona incondicional para 
López Obrador… ¿Qué implica una Corte subordinada al Presidente? Para empezar un desequilibrio entre 
poderes. El Máximo Tribunal del país es quien cuida el cumplimiento cabal de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos y en caso de que los poderes Legislativo (el Congreso) o Ejecutivo (el Presidente) se 
excedan en sus facultades, la Corte es la que interviene para mantener el orden y la gobernabilidad en el país… 
 
Opinión/Manuel López San Martín (El Heraldo de México) "Seguimos igual" 
… Para el bando de la 4, la Suprema Corte está integrada por un grupo de “conservadores” que solo defienden 
“privilegios”. Para los otros, es la última resistencia frente al régimen autoritario al que nos conduce AMLO. Los 
primeros, defienden, pues, que el Presidente haya designado integrante del Máximo Tribunal a una militante de 
su proyecto, que defenderá las decisiones de su Gobierno: Lenia Batres. Para los segundos, es una afrenta a la 
autonomía e independencia del Poder Judicial. Hay verdad en ambos… 
 
Opinión/Adrián Trejo (24 Horas) "La Magistrada de Troya" 
Fue la más ruda en las comparecencias de la primera terna enviada por López Obrador al Senado; cuestionó, 
criticó, utilizó el mismo lenguaje con el que su jefe se había dirigido al Poder Judicial desde hace años. Quizá ello 
le valió ser elegida por el dedo presidencial para ocupar un lugar en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Lenia Batres Guadarrama, flamante Magistrada (sic) del Máximo Tribunal del país, fue además la que menos 
conocimientos exhibió sobre derecho constitucional. Su posicionamiento fue meramente político. “Ya es hora”, 
dijo hace unos días en el Senado, “de que la Suprema Corte y demás órganos del Poder Judicial Federal adopten 
una actuación austera, que cumplan su obligación de impartir justicia pronta y expedita, que asuman que la 
función judicial no es patrimonio delos jueces, no es parte de una carrera escalafonaria, sino servicio público 
para la sociedad, que cada derecho vulnerado y luego ignorado por juezas y jueces representa el menoscabo 
dela totalidad del Estado democrático de derecho en su conjunto”… 
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Opinión/Marco Baños (El Sol de México) “¿INE y Tribunal en crisis?” 
La semana pasada las dos instituciones electorales más relevantes del país protagonizaron episodios inéditos y, 
en cierta medida, vergonzosos en su historia reciente. En el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
se concretó la tercera remoción en su presidencia, cuando tres de cinco magistraturas argumentaron pérdida 
de confianza y solicitaron la renuncia de Reyes Rodríguez Mondragón para designar a Mónica Soto Fregoso… 
tres magistraturas decidieron declarar su inconformidad al presidente saliente con el desplante de su 
inasistencia que publicitaron en la fotografía de un desayuno a la misma hora que se rendía el informe del 
Tribunal al Pleno de la Suprema Corte de Justicia;… El Tribunal en su composición actual se ha caracterizado por 
la fragilidad de sus presidencias, urge estabilizar su funcionamiento o llegará muy debilitado a la calificación de 
la elección presidencial. 
 
Opinión/Leopoldo Mendívil (La Crónica de Hoy -versión digital-) “Las falacias de la semana (1)” 
… Ministra a modo. A decir de su CV, para Lenia Batres los días son de 40 horas y no acostumbra dormir. Solo así 
se explica que a partir del año 2000, ella tuviera trabajos de tiempo completo a nivel directivo y, 
simultáneamente, estudiara tres maestrías y un doctorado, fuera coautora de seis libros, anduviera de activista 
de Morena en dos estados y hasta impartiera clases. De las tres maestrías, la que interesa para su reciente 
designación como Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación es la de Derecho Penal, la cual doña 
Lenia cursó en la Escuela Superior de Leyes y Derecho de la Universidad Humanitas (2008-2010). Dicho plantel 
se ubica en el lugar 272 de las universidades del país (Ranking Web de Universidades, webometrics.info 
consultado 17/12/2023), por lo que cabe preguntar si será suficiente su preparación académica para ser 
Ministra. Con todo respeto, lo dudo… Aun cuando es abogada, no tiene la experiencia judicial indispensable para 
ser un juez común, mucho menos para ser Ministra. Norma Piña, por ejemplo, empezó su carrera judicial en 
1988 y 10 años después llegó a ser juez, cargo que ganó por oposición. En el año 2000 ascendió a Magistrada, 
también por oposición, y le tomó 15 años llegar a ser Ministra de la Corte. Como ves, Jesús, no son enchiladas… 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Las formas de la magistrada” 
Se veía venir, pese a que ella había dicho en privado que no quería, la elección de Mónica Soto como presidenta 
del TEPJF. Había señales inequívocas, como las hay también en la forma en que conduciría al Máximo Tribunal 
en materia electoral. La reunión con el morenista Sergio Gutiérrez Luna era el aviso de la designación, y el regaño 
en público al magistrado Reyes Rodríguez, el 11 de diciembre pasado, fue parte de esos visos. Aquel día, frente 
a los medios, la entonces inminente nueva presidenta frenó en seco a Rodríguez y, con tono de regaño, le 
advirtió “No. Me toca hablar a mí”. Nadie dijo nada, la palabra la tuvo la magistrada. 
 
Opinión/Francisco Cárdenas Cruz (La Razón de México) “Crea desconfianza, injerencia en Tribunal e INE” 
Los conflictos ocurridos en las últimas semanas en el Tribunal Electoral del Poder Judicial y en el INE, que 
organizan, vigilarán y calificarán las elecciones más grandes de la historia el 2 de junio de 2024, han comenzado 
a despertar dudas por la intención de controlar anticipadamente desde fuera el proceso, del que la primera alerta 
pública hizo la precandidata presidencial de oposición, Xóchitl Gálvez, quien reprobó lo que ocurre en el primero 
al que, dijo, ya no le tiene confianza hasta ver cómo actúa.  
De esto y de aquello... 
Aún incompleto, el relevo en el mando del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se llevó a cabo 
la semana anterior en una sesión privada, con la participación de cuatro de cinco magistrados, en virtud de que, 
hasta ahora, el Senado no ha nombrado a quienes sustituyan a Indalfer Infante y José Luis Vargas que 
concluyeron su gestión a fines de octubre y una de ellas, Janine Otálora, a distancia, por estar fuera del país en 
un evento internacional. La nueva presidenta del máximo organismo electoral, Mónica Soto, que con sus colegas 
Felipe Fuentes y Felipe de la Mata, obligaron a Reyes Rodríguez Mondragón a renunciar a la presidencia del 
mismo, votó por sí misma y tras reunirse con ellos, refrendó su compromiso de actuar con el buen desempeño 
de ese Tribunal, inmerso en diferendos por versiones que atribuyen injerencia para tratar de controlar el proceso 
de 2024. 
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Opinión/Rogelio Varela (El Heraldo de México) “La ruta del dinero" 
Uno de los cuestionamientos que llevaron a Reyes Mondragón a dejar la presidencia del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tiene que ver con perseguir intereses ajenos a los del órgano, que podría 
aplicarse a la adquisición de los servicios de limpieza TEPJF/ LPN/ 067/2023, porque entre las participantes se 
observa a Tecno Limpieza Delta, S.A. de C.V., Likhom Services, S.A. de C.V. Servicios Inmobiliarios Iroa, S.A. de 
C.V., y Eos Limpieza, S. de R.L. de C.V. razones sociales que, según testimonios, estarían implicadas en el supuesto 
esquema liderado por José Juan Reyes Domínguez para conseguir contratos a través de simulaciones de 
competencia. Con el cambio de mando, se esperan conseguir procesos justos. 
 
Opinión/Red Compartida (La Prensa) 
Con la inminente salida de Reyes Mondragón de la presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), existen altas expectativas sobre el rumbo que tomará el órgano en las decisiones que se 
reflejan tanto al exterior como al interior. El ejercicio de los recursos es uno de los temas que estarán bajo 
constante observación y no es para menos, pues a la fecha avanza la compra de la limpia de la Sala Superior y 
Salas Regionales de la CDMX y especializadas de 2024, sin embargo, las propuestas de la licitación 
TEPJF/LPN/067/2023 se ven empañadas por la presencia de compañías como Servicios Inmobiliarios Iroa, 
Likhom Services, Eos Limpieza, y Tecno Limpieza Delta, a las que se asocia con José Juan Reyes Domínguez y el 
entramado que encabezaría para simular competencia mediante escalonamiento de precios. 
 
Opinión/Rafael Cardona (La Crónica de Hoy) “El sistema electoral, devaluado” 
… Hay en todo el país 40 sillas vacías en el sistema judicial electoral. No pueden elegir lo interno y van a calificar 
lo nacional… El INE no tiene directores en muchas parcelas de operación; tienen encargados de despacho, con 
poca autoridad, dedicados a proteger su futuro y en algunos casos con poca ciencia de sus responsabilidades… Y 
eso no tiene sino una raíz: la intromisión del Presidente en la vida de los órganos autónomos y el Poder Judicial 
en beneficio de su proyecto y programa. Esa es la causa de fondo. Por otra parte, llama la atención la ligereza 
política de quien se benefició del motín de Carlota Armero: doña Mónica Soto, cuya alianza con Morena quedó 
sellada en la tertulia con Sergio Gutiérrez Luna, el fracasado aspirante al gobierno veracruzano, cuya mayor 
aportación a la democracia mexicana no ha sido de orden legislativo, sino extraterrestre. 
 
Opinión/Enrique Aranda (Excélsior) “Amenazan pleitos a la democracia...” 
A juzgar por el nivel de crispación que en cuestión de días, horas, han alcanzado las confrontaciones entre 
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE) por el control del poder en ambas instancias, los estratégicos comicios del año por venir no parece 
que puedan desarrollarse en un entorno de civilidad y pleno respeto a la legalidad que, en los hechos, abone a 
fortalecer la democracia, sino, perdón, todo lo contrario... 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Improductividad legislativa” 
Según la Mesa Directiva del Senado, que preside la morenista Ana Lilia Rivera, el primer periodo ordinario de 
sesiones, que concluyó la semana pasada, ha sido “uno de los más productivos de la LXV Legislatura”. Argumenta 
que fueron aprobados más de 150 dictámenes en materia de derechos laborales, justicia, medio ambiente y 
seguridad. Lo que no comunica es que hay más de 100 nombramientos pendientes, entre los que destacan tres 
comisionados del INAI y dos magistrados del TEPJF. Para legisladores de oposición, esto lo hace uno de los peores 
periodos ordinarios en materia de productividad legislativa. ¿Cuestión de enfoques? 
 
Opinión/Alberto Aguirre (El Economista) “Los dueños del INE” 
… Taddei se quejó del desmantelamiento del INE, tras de la salida de Córdova. El acuerdo de la “minoría” obligaría 
a que funcionarios identificados con el expresidente consejero asumieran las 11 oficinas vacantes. Y si bien se 
comprometió a presentar sus propuestas esta misma semana, para que sean votadas en la sesión del próximo 
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jueves 21, no se descarta que este bochornoso episodio sea resuelto por el Tribunal Electoral… donde también 
atraviesan por una crisis de confianza. 
 
Opinión/Pepe Grillo (La Crónica de Hoy) “El lema del Tribunal” 
“Quítate tú para ponerme yo”, es el lema del TEPJF que explica cómo fue que Mónica Soto, que había dicho que 
no la movían ambiciones personales, será la nueva presidenta magistrada del Tribunal Electoral. Ella misma 
encabezó el motín que terminó con la renuncia del anterior magistrado presidente, unas horas después de 
reunirse en privado con un mando de Morena. Puede decirse que su gestión al frente del Tribunal arranca con 
el velo de la sospecha de que verá con los mejores ojos al partido oficial, lo que genera justificada inquietud ante 
la realidad de una competencia electoral cerrada, en un clima de profunda crispación. ¿Qué pasará si dentro de 
un par de meses a otro magistrado le entra la comezón y le gusta la oficina de Mónica?... 
 
Opinión/Javier Solórzano Zinser (La Razón de México) “2024. Veremos de qué está hecha la 4T” 
Las críticas de López Obrador a las instituciones encargadas del proceso electoral parten de cómo deben ser las 
elecciones más que con elementos en que se desarrolle la pluralidad, la democracia, la participación y los 
equilibrios. Sin embargo, muchas de sus afirmaciones están en terreno fértil por todos los líos que hay en el INE 
y el TEPJF. Es lamentable que quienes integran estas instituciones no aprecien lo que significa para las 
instituciones la crítica que plantea incluso su desaparición. La elección la definirán los ciudadanos y 
paralelamente los órganos electorales, el Presidente y los mimetizados gobernadores de Morena, ahí sabremos 
de que está hecho el proyecto llamado 4T. 
 
Opinión/Ángel Soriano (Diario Imagen) "Desde el Portal" 
… Será la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, la que asista en su representación al informe de la 
Ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, como estaba previsto, 
pues son notables las diferencias entre el Ejecutivo y el Judicial…  
 
Opinión/Víctor Sánchez Baños (Diario Imagen) "Batres y las travesuras de AMLO" 
… Que quede claro, la ley es la ley y la Suprema Corte debe actuar con principios técnicos, no con principios 
subjetivos como pretende hacerlo López Obrador mediante discursos que empañan y destruyen la moral y la 
convivencia de un pueblo como el mexicano. Este juego de perversiones los hace el Ejecutivo Federal para dejar 
atada, de pies y manos, a la siguiente administración, ya sea de Morena o de la oposición. Las bombas activadas 
estarán cerca de los rostros de los futuros gobernantes, con lo que AMLO pretende permanecer con los hilos en 
las manos.  
 
Opinión/Roberto Vizcaíno (Diario Imagen) "Se extingue el Congreso con mayoría de AMLO-Morena, última 
sesión ordinaria" 
… La despedida del fin de este 2023 en el Senado y en San Lázaro huele ya al "día después de AMLO", de una 
gestión legislativa ausente de capacidad de negociación y acuerdos, de 5 años en que el Presidente no se reunió 
ni una sola vez con la oposición y de un muy lamentable comportamiento de las mayorías de Morena que siempre 
actuó bajo la sumisión resumida en el grito de "es un honor estar con Obrador". El único que intentó conducir 
con cierta dignidad esa tareas, pero casi siempre fue rebasado por los cavernícolas de su bancada, fue el 
zacatecano Ricardo Monreal, quien logró aprobarle a AMLO al menos 18 reformas constitucionales sin que 
pasaran por la Suprema Corte… 
 
Opinión/Alberto Vieyra (Diario Imagen) "Mala política" 
… En tercer lugar, y a falta de acuerdos entre Morena y la oposición, el inquilino de Palacio Nacional tuvo que 
ejercer su facultad constitucional de designar a su vocera porque habla igualito que él y hasta se dio el lujo de 
sentar en el banquillo de los acusados al Poder Judicial Federal, poniendo a Lenia Batres como Ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación por 15 años en sustitución del mercenario Arturo Zaldívar… 
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Opinión/Mauricio I. Ibarra (La Razón de México) "¿Integridad del INAI?" 
Los comisionados del Instituto Nacional de Transparencia y Protección de Datos Personales (INAI), en mayo del 
2022, semanas después de haber concluido el periodo para el que habían sido designados, nombraron 
unánimemente a sus excolegas Guerra y Monterrey en posiciones inmediatamente inferiores a las que venían 
ocupando…. Desde abril del 2023, el Instituto sólo cuenta con cuatro de los siete comisionados que integran su 
Pleno. Esto volvió imposible que el Inai cumpliera con sus atribuciones, pues la ley señala que, para sesionar 
válidamente, se requiere un quórum de al menos cinco comisionados. Para que las vacantes fueran cubiertas, el 
Instituto interpuso una controversia constitucional ante la Suprema Corte… 
 
Opinión/¿Será? (24 Horas) "Avanza despenalización" 
Aguascalientes se convirtió en la doceava entidad en despenalizar el aborto hasta la semana 12, en atención a 
un ordenamiento de la Suprema Corte. A pesar de que para muchos grupos esta votación representa un avance 
para la salud y el derecho de las mujeres, en el estado se alistan protestas que pronto se verán en las calles 
hidrocálidas... Más que nada por enojo contra los diputados panistas Raúl Silva Perezchica, Adán Valdivia López, 
Nancy Gutiérrez Ruvalcaba y Jaime González de León, a quienes señalan de empujar la votación pese a la 
ideología del partido. ¿Será? 
 
Opinión/Diego Fernández de Cevallos (Milenio Diario) “Sin odio y sin miedo” 
Vuelven los ataques de Tartufo al Poder Judicial, al INE, al Tribunal Electoral, al Instituto Nacional de 
Transparencia, al Instituto Federal de Telecomunicaciones, a la Comisión Reguladora de Energía, a la Comisión 
Federal de Competencia, etcétera. Sus propósitos son al menos tres: El primero: refrendar su talante de tiranuelo 
bravucón, asumiéndose como mandante y no como Mandatario. Por ello su obstinación de someter a los poderes 
Legislativo y Judicial, y tratar de desaparecer a las demás fuentes de autoridad legítimamente establecidas. 
 
Opinión/Rafael Cardona (La Crónica de Hoy) “El sistema electoral, devaluado” 
… Y eso no tiene sino una raíz: la intromisión del Presidente en la vida de los órganos autónomos y el Poder 
Judicial en beneficio de su proyecto y programa. Esa es la causa de fondo. 
 
Opinión/Ricardo Peralta (Excélsior) “El "Plan C"” 
… El Presidente Andrés Manuel López Obrador concluirá su Gobierno el 1 de octubre de 2024, pero ya ha 
anunciado que un mes antes de que termine su mandato, es decir, el 1 de septiembre, enviará tres reformas 
más, al mismo tiempo que estará iniciando la LXVI Legislatura del Congreso de la Unión. Una de las iniciativas 
que el Presidente López Obrador prevé enviar es una reforma profunda al Poder Judicial; otra de las iniciativas 
que se busca enviar es para concretar la adscripción de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional. 
 
Opinión/Sacapuntas (El Heraldo de México) “Los pendientes” 
Aunque concluyó el periodo ordinario con 150 dictámenes aprobados, el Senado que preside la morenista Ana 
Lilia Rivera, se va con pendientes: la reforma electoral, nombramientos de magistrados del Tribunal Electoral y 
la Reforma al Poder Judicial, temas con los que arrancará 2024 a tambor batiente por intereses de AMLO. 
 
Opinión/ Geovanna Bañuelos (El Sol de México) “Logros y retos en el Senado” 
Al término e primer periodo ordinario de sesiones del tercer año de la LXV Legislatura del Senado de la República 
es importante realizar un balance del quehacer parlamentario… Aún hay grandes retos que la Cámara de 
Senadores debe enfrentar como la aprobación de minutas e iniciativas, como la Ley General de Aguas, la Ley 
General para Prevenir, Atender y Reparar Integralmente el Desplazamiento Forzado Interno, así como expedir la 
Ley General del Sistema Nacional de Cuidados y la regulación del cannabis, entre otros. En esta misma línea, 
debemos abatir el rezago de nombramientos de diversos cargos de organismos autónomos y cargos en el Poder 
Judicial. 
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Opinión/Kiosko (El Universal) “Un amparo para disfrutar la Navidad” 
Desde Durango, nos cuentan que ha cobrado fuerza eso de que “el miedo no anda en burro”, porque varios lo 
andan practicando, y entre ellos destaca el ex gobernador José Rosas Aispuro (PAN), quien se anda cuidando las 
espaldas hasta donde puede. Nos detallan que don José aplicó la de “más vale prevenir que lamentar” y promovió 
un amparo ante la posibilidad de que en los próximos días pudiera ser detenido por presuntos malos manejos 
durante su administración, particularmente por un asunto relacionado con la Universidad Juárez del Estado, por 
lo que mejor toma medidas para pasar una Navidad tranquilo y sin preocuparse de cuestiones judiciales. ¿Será 
que siente que le respiran en la nuca? Alcaldías, negocio familiar en Sonora 
 
El Correo ilustrado/Comenta nota sobre el Centro Prodh (La Jornada) 
A la nota de Arturo Sánchez y Alonso Urrutia en la que destacan que el Presidente AMLO hizo señalamientos al 
Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh) de supuestamente defender a los padres 
de los jóvenes de Ayotzinapa desaparecidos, al tiempo que defendían a 77 involucrados en los mismos hechos, 
conviene una explicación detallada del Centro Prodh, pues ambos luchan contra los intereses de la despiadada, 
corrupta y sanguinaria oligarquía, personificada y representada en los hechos por el Partido Revolucionario 
Institucional, el Partido Acción Nacional y el Partido de la Revolución Democrática. Es trascendente precisar si 
realmente abogados del centro Prodh intervinieron en el caso y las razones de una y otra hipótesis. Si la decisión 
del juez de Tamaulipas Ventura Ramos no tuvo suficiente sustento jurídico-lógico, debió apelarse en su 
momento por la FGR e incluso por el Prodh si éste intervino asesorando a víctimas; si la decisión de Ventura 
Ramos es contraria a constancias procesales, la FGR puede considerar proceder contra el juez, además de que 
se sabe que en el delito de tortura al parecer se omitió la prueba que aporta convicción, como en el Protocolo 
de Estambul (manual para la investigación y documentación eficaz de la tortura y otros tratos o penas crueles, 
inhumanas o degradantes). Conviene a todos aclarar públicamente tan grave caso. 
 
Opinión/Augusto Corro (Diario Imagen) “Extorsión, delito de moda” 
La extorsión se convirtió en un delito de moda con posibilidades de crecer desmesuradamente, según se aprecia 
en los hechos recientes en el Estado de México, en los que perdieron la vida catorce personas. Como informamos, 
los pobladores de Texcaltitlán decidieron poner fin a la extorsión que les aplicaba un grupo de narcotraficantes, 
que exigían una cuota determinada a los campesinos para permitirles sembrar sus tierras… Es totalmente ilegal 
aplicar la ley al margen de las autoridades destinadas para tal fin. Sin embargo, la ausencia de policías, jueces, 
etc., responsables de la seguridad deja sin castigo a los delincuentes que en una gran mayoría gozan de 
impunidad. 
 
Opinión/Luis Vega D. (La Prensa) “AMLO admira al Papa Francisco y repudia a los Jesuitas” 
El Presidente de la República opina que el Papa Francisco es el dirigente político más importante del mundo, 
sobre todo por su preferencia por los pobres y los desposeídos. López Obrador dijo: No hemos tenido una 
oposición de las iglesias. Yo atribuyo que en el caso de la iglesia católica tiene mucho que ver con la postura del 
Papa Francisco. Pero ese mismo día, el Presidente desde la mañanera, arremetió contra los hermanos de 
Francisco Bergoglio, los jesuitas en México y en particular contra el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín 
Pro Juárez: “se ha echado a perder ... y ya no es el de antes”. Y que han interpuesto demandas de amparo contra 
el nombramiento de la nueva titular de la Comisión Nacional de Búsqueda”. 
 
Opinión/Oliver Galindo Ávila (El Financiero) “El IMPI acumula litigios sin resolver” 
Quienes litigamos en materia de propiedad intelectual sabemos que existe un rezago preocupante en las áreas 
encargadas de administrar justicia dentro del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI)… No hace 
mucho tiempo el IMPI destacaba por la prontitud con la que resolvía los expedientes de litigio, los 
procedimientos contenciosos tardaban en promedio un año en sustanciarse, mientras que los recursos de 
revisión dilataban solo algunos meses. En la actualidad, un procedimiento contencioso puede tardar más de 
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cuatro años y una revisión ante el Instituto dos años más, es decir, seis años tan solo en la primera etapa, y si 
añadimos el juicio contencioso y amparo, estamos hablando de más de ocho años. 
 
Opinión/Crimen y Castigo (El Universal) “Avanzan decretos, no así políticas públicas” 
Y hablando de la cadena del libro, los editores mexicanos han echado campanas al vuelo luego de ver que ya han 
publicado, y entrado en vigor, los decretos que reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones y artículos 
de la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro, en materia de precio único de libro y libro digital, y de la Ley 
General de Bibliotecas, que en este último caso el gremio calificó como logros legales por los amparos 
interpuestos.  
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POLÍTICA 
 
Asesinan a 12 en plena posada 
En dos ataques separados en los municipios de Salvatierra y Salamanca en Guanajuato, México, un total de 16 
personas fueron asesinadas y 12 resultaron heridas. En Salvatierra, un grupo armado disparó contra los 
asistentes a una posada, matando a 12 personas e incendiando varios vehículos antes de huir. En Salamanca, 
sujetos armados dispararon en una barbería, dejando cuatro muertos y dos heridos. Las autoridades han 
condenado los ataques y han asignado equipos de investigación para esclarecer los hechos y detener a los 
responsables. (Excélsior) 
 
La ventaja de Claudia Sheinbaum en preferencias se acentúa 
La precandidata de la alianza Morena-PT-PVEN, Claudia Sheinbaum, consolida su ventaja en la preferencia y 
conocimiento de los votantes para la Presidencia de la República en México. En la preferencia efectiva, 
Sheinbaum tiene más del doble de puntos que su oponente Xóchitl Gálvez. (El Economista) 
 
Sheinbaum insta a los jóvenes a apropiarse del movimiento de la 4T para transformar al país 
La precandidata Claudia Sheinbaum convocó a los jóvenes a apoyar y participar en la Cuarta Transformación de 
México. Presentó a un nuevo equipo de colaboradores jóvenes y destacó la importancia del cuidado del medio 
ambiente. (La Crónica de Hoy) 
 
Xóchitl se deslinda de la inclusión de Ricardo Anaya en la lista de AN al Senado 
La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez aseguró que la inclusión de Ricardo Anaya en la lista de aspirantes 
plurinominales para el Senado fue una decisión del PAN y espera que se resuelva su situación jurídica. Además, 
lamentó la matanza de jóvenes en Salvatierra y afirmó que no le temblará la mano para combatir la delincuencia. 
(Milenio Diario) 
 
Javier Corral rechaza ser traidor por dejar el PAN y sumarse a Sheinbaum 
Javier Corral, ex gobernador de Chihuahua, rechazó ser traidor por abandonar el PAN y unirse a la campaña de 
Claudia Sheinbaum. Argumentó que no renunció al PAN, sino al PRIAN, y consideró la alianza entre el PAN y el 
PRI como una traición al origen del partido. (El Financiero) 
 
Brugada tiene consejo asesor para programa de gobierno 
La precandidata a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, presentó su Consejo Asesor 
Programático, conformado por antropólogos, activistas feministas, escritores y más, con el objetivo de crear un 
programa de gobierno que haga de la capital una "utopía" en caso de ganar las elecciones de 2024. 
(ContraRéplica) 
 
'Letra muerta', la ratificación de Ernestina Godoy: PAN 
El coordinador del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, Federico Döring, afirmó que la ratificación de 
Ernestina Godoy como Fiscal General de Justicia de la Ciudad de México es "letra muerta", ya que no será avalada 
por su partido. (Diario de México) 
 
Inaugurará AMLO obras cruciales en lo que resta del mes 
El Presidente AMLO anunció una serie de inauguraciones para lo que resta de diciembre, entre ellas la presa 
Santa María en Sinaloa, el acueducto para La Laguna, el Tren Interoceánico, los vuelos de Mexicana de Aviación, 
la farmacia central en Huehuetoca y el tramo dos del Tren Maya. (La Jornada) 
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Totalizan ya 136 mil 931 solicitudes de refugio 
Hasta noviembre pasado, casi 137 mil migrantes buscaron regularizar su estancia en México, siendo la mayoría 
de ellos haitianos y hondureños. La Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados recibió un total de 136,934 
peticiones de refugio, siendo Tapachula, Chiapas, el lugar donde se realizaron más solicitudes. (El Heraldo de 
México) 
 
Fuerzas Armadas robustecen las flotas de drones contra el crimen 
Las Fuerzas Armadas de México han adquirido drones para combatir el crimen organizado, con un gasto de más 
de 374 millones de pesos en su adquisición y mantenimiento. La Defensa Nacional cuenta con 20 drones, 
destacando los modelos Hermes 900 de fabricación israelí, y han realizado 244 misiones de vigilancia y disuasión. 
(El Universal) 
 
Grupos del crimen se han atomizado 
El secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, Pablo Vázquez, afirmó que los grupos criminales 
organizados en la ciudad se han atomizado y perdido fuerza, regionalizando sus zonas de operación debido a las 
acciones de la policía capitalina. (El Universal) 
 
Bajan feminicidios en el Edomex 
Según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, los índices delictivos y los feminicidios 
han disminuido en el Estado de México, gracias a la estrategia de seguridad implementada por la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez. (Excélsior) 
 
Aumenta el huachicol de agua potable 
Durante la administración de la Cuarta Transformación, la Conagua registró siete mil 467 tomas clandestinas de 
agua, casi seis veces más que en la gestión anterior. Los estados con el mayor número de tomas clandestinas son 
Guanajuato, Estado de México y Morelos. Solo se han presentado 52 denuncias por robo de agua ante la Fiscalía 
General de la República. (El Sol de México) 
 
Esperan hasta 15 horas por despensas en Acapulco 
Damnificados por el huracán Otis duermen en la calle para recibir despensas del Ejército Mexicano. Muchas 
personas han tenido que trasladarse de otras colonias donde no han llegado las ayudas y no les han valido los 
cupones anteriores. Existen problemas en la distribución de la ayuda en diversas colonias. (El Universal) 
 
Seis playas, no aptas 
Seis playas en Baja California, Chiapas, Sinaloa y Tabasco están contaminadas con materia fecal, según la 
Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios. Estas playas no son aptas para nadar debido a que 
rebasan los límites máximos de enterococos en el agua. Sin embargo, el 98% de las 254 playas muestreadas son 
aptas para uso recreativo. (Excélsior) 
 
Caos por cierres en Línea 9 del Metro 
El cierre de tres estaciones en la Línea 9 del Metro de la Ciudad de México causó caos entre los usuarios, quienes 
no estaban informados sobre las alternativas de transporte disponibles. El gobierno inició los trabajos de 
renivelación en el tramo elevado de la línea, con una inversión de 220 millones de pesos y una duración estimada 
de cinco etapas, con la reapertura programada para mayo de 2024. (24 Horas) 
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ECONOMÍA 
 
Cerrará México con PIB de 3.4 e inflación de 4.44: analistas de Banxico 
Según analistas del Banco de México, se espera que el Producto Interno Bruto de México cierre en un 3.4% en 
2023, mientras que la inflación se estima en un 4.44%. Además, se pronostica que el tipo de cambio se sitúe en 
17.57 pesos por dólar al cierre de 2023. (Contra Réplica) 
 
Demandará más fondos el Gobierno en 2024 
Las necesidades de financiamiento del sector público para 2024 serán de 5 billones 582 mil millones de pesos, 
equivalentes al 16.2% del PIB, superando los 4 billones 867 mil millones de pesos obtenidos en el presente año. 
El Gobierno planea refinanciar la deuda para minimizar la carga de pagos de la próxima administración y asegurar 
una transición financiera ordenada. (El Financiero) 
 
Bolsa mexicana despegó en la última semana 
La Bolsa Mexicana de Valores tuvo su segunda mejor semana del año, con un aumento del 5.03% en su principal 
índice, el IPC. Además, el IPC marcó un nuevo récord histórico al cerrar con un ligero avance del 0.16%. Por otro 
lado, los analistas tienen perspectivas divergentes sobre el crecimiento de las acciones en Estados Unidos para 
el próximo año. (El Economista) 
 
Cena navideña costará 50% más 
La cena navideña en México será hasta un 50% más cara que el año pasado, según la Alianza Nacional de 
Pequeños Comerciantes. El aumento en el precio de alimentos como pavo, romeritos, bacalao, postres, bebidas 
y botanas es la principal causa de este incremento. Además, los precios en restaurantes también han aumentado. 
(Excélsior) 
 
Construcción retoma impulso con la obra pública y privada 
En octubre, el sector de la construcción en México experimentó un crecimiento del 1.5% en comparación con el 
mes anterior, gracias al impulso de las obras privadas y del gasto en obras de transporte. Sin embargo, se 
observaron retrocesos en los rubros de agua, riego y saneamiento, así como en electricidad y 
telecomunicaciones. (Economista) 
 
Un 64% de firmas de nearshoring temen a crisis de seguridad 
El nearshoring en México ha generado 4 millones de empleos y una inversión anual de entre 30 y 50 mil millones 
de dólares, según el Consejo de Empresas Globales. Sin embargo, el 64% de las empresas de nearshoring 
encuestadas temen a la crisis de seguridad en el país. (Diario de México) 
 

INTERNACIONAL 
 
Chilenos dicen no a una nueva constitución 
En un plebiscito realizado en Chile, el 55.76% de los ciudadanos votaron en contra de una nueva Constitución 
para sustituir la que fue redactada durante la dictadura de Augusto Pinochet. Esta propuesta, elaborada por una 
asamblea dominada por fuerzas de derecha, fue rechazada por la sociedad chilena. (Excélsior) 
 
Israel recrudece su ofensiva, pero se abren vías a nueva tregua 
Israel abrió un paso directo para la ayuda a Gaza por primera vez en su guerra de más de dos meses contra 
Hamas, pero también intensificó los ataques contra el enclave palestino. Los combates en Gaza continúan y se 
reportan 90 muertos en un ataque a un área de refugiados. A pesar de la apertura del paso fronterizo de Kerem 
Shalom para la ayuda humanitaria, las autoridades israelíes declararon que están decididas a completar la tarea 
de desmantelar a Hamas. (La Jornada) 

https://www.efinf.com/clipviewer/b4d2846429c67056552ab858fb66c0e4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5c012f8708164be9e0eba85f4f9b8a9e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0bb25297c758162db3ee97808885b79c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b9b63367a00e7dc0b4b55825bd8c5736?file
https://www.efinf.com/clipviewer/38311c0884d07c596495a386a84a02a5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/10be900cb47f88c40cacca5cb3e4dccb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8a76fa92de718d6ea2315ce376792da5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/30d4e562c2ed96600958393f0d366ca8?file


Información General 

Página 45 Volver al 
índice 

 
Israel "lamenta" haber matado a 3 rehenes 
Israel ha descubierto "el mayor túnel" subterráneo construido por Hamás en la Franja de Gaza, donde continúan 
los bombardeos devastadores. La destrucción de los túneles es uno de los objetivos militares israelíes en la 
ofensiva en Gaza, donde han muerto hasta 18,800 personas. (ContraRéplica) 
 
Israel descubre 'gran túnel' en Gaza mientras continúan los bombardeos 
El Ejército de Israel ha descubierto el mayor túnel subterráneo construido por Hamás en la Franja de Gaza, con 
una extensión de más de 4 kilómetros y que llega hasta 400 metros del punto de paso de Erez. La destrucción de 
la red de túneles es uno de los objetivos de la ofensiva militar israelí en Gaza. Hamás construyó en Gaza una red 
de 1,300 túneles para eludir el bloqueo impuesto por Israel desde 2007. (24 Horas) 
 
Devaluación en Argentina abarata destino 
El Gobierno de Argentina ha devaluado su moneda, lo que abarata los precios de los productos y servicios, frena 
la inflación y promueve el consumo nacional. Esta medida busca equilibrar la economía del país y atraer 
inversiones y turismo. Para los mexicanos, esto significa oportunidades de negocios y viajes más baratos a 
Argentina. (Publimetro) 
 
Abuchean a Milei en un acto de socios del club Boca Juniors 
Un fuerte huracán golpeó la provincia de Buenos Aires en Argentina, causando muertes, destrucción y daños 
significativos. El Presidente Javier Milei fue abucheado por los seguidores del club de fútbol Boca Juniors debido 
a sus medidas económicas y acusaciones de querer perjudicar a los jubilados. A pesar de la tragedia, el presidente 
instó a los afectados a enfrentar la situación con sus propios recursos. (La Jornada) 
 
Ex vicepresidente de Ecuador se refugia en Embajada de México 
El ex vicepresidente de Ecuador, Jorge Glas, se refugió en la Embajada de México en Quito, solicitando protección 
y asilo político. El Gobierno ecuatoriano solicitó a México información sobre la razón de la presencia de Glas en 
la embajada y consideró que no sería lícito otorgarle asilo diplomático debido a que está siendo procesado en 
tribunales. (ContraRéplica) 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
UNA DE las grandes incógnitas de las próximas elecciones es cuántos votos le dará la Ciudad de México a Claudia 
Sheinbaum. Ya en 2021, un fuerte porcentaje de los capitalinos le quitó el voto que le había dado a Morena. 
Y PARA como van las cosas, podría ser que el castigo a los morenistas se repita en 2024. Uno de los temas clave 
que se ha detectado tanto en las campañas oficialistas como en las de la oposición, es que la popularidad 
presidencial ya no les basta para garantizar triunfos en la CDMX. 
ENTRE otras cosas, por ejemplo, el tema del transporte es una terrible realidad que viven todos los días millones 
de mujeres y hombres en la ciudad. Y ahí sí, ni modo de echarle la culpa a Felipe Calderón. Empezando por la 
trágica caída de la Línea 12 y siguiendo con el cierre de la Línea 1 y parte de la 9, que han generado un auténtico 
caos citadino y un viacrucis para los pasajeros. A ver si el Metro no se convierte en un tranvía llamado voto de 
castigo. 
NO ES por amargarle el desayuno a nadie, pero la guerra de la fruta con Estados Unidos se puede poner peor. Ya 
se habla de posibles sanciones al limón colimense y a la naranja veracruzana. 
CON ESO de que a Senasica se le cortó a la mitad el presupuesto, la defensa de los productos mexicanos está 
más magullada que un mango ataulfo. 
DENTRO de las filas del panismo se generó cierta inconformidad porque Marko Cortés terminó haciendo un 
"Alito”. Es decir, se agandalló la primera posición en la lista de senadores plurinominales. 
ADEMÁS, hay quejas de que dejó fuera a panistas de peso o larga trayectoria como a Juan Carlos Romero Hicks, 
a quien lo mandaron a una diputación local en Guanajuato. En cambio, en la quinta posición va Laura Esquivel, 
cercana colaboradora de Marko... casualmente. Y en el noveno aparece un John Robert Hernández, que no es 
otro sino aquel Juan Hernández que prometió enlazar a la comunidad migrante con el Gobierno de Vicente Fox 
y quedó a deber. 
EL QUE anda muy desesperado en estos días es el actor Eduardo Verástegui, pues su idea de ser Presidente de 
la República no entusiasma ni a sus familiares. Tan es así que, según sus propios cálculos, para lograr el registro 
ante el INE nomás le faltan... ¡900 mil firmas! 
SU DESESPERACIÓN es tan grande que el abanderado ultraderechista ya no sabe a qué santo encomendarse: lo 
mismo se promueve con fotos al lado de Donald Trump, que invocando a la Virgen de Guadalupe y ahora hasta 
copiándole la campaña al argentino Javier Milei. 
PERO NO TODO es malo para Verástegui. Aunque no llegue a ser Presidente, al menos en febrero, en Brownsville, 
será electo como Mr. Amigo. Algo es algo. (Reforma) 
 
BAJO RESERVA 
Los acuerdos de México con la DEA bajo la lupa 
Nos comentan que, mañana, los coordinadores parlamentarios del Senado tienen planeado sostener un 
encuentro privado con la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez. El objetivo central, nos dicen, es 
cuestionar a la funcionaria federal sobre los hechos más recientes en materia de inseguridad, como la matanza 
de Texcatitlán, en el Estado de México, y la de estudiantes en Jalisco. Además, nos aseguran que los integrantes 
de la Junta de Coordinación Política aprovecharán la coyuntura para pedirle a la secretaria una explicación sobre 
los acuerdos del Gobierno de México con la DEA para permitir el trasiego de cocaína hacia territorio mexicano, 
tal y como lo dio a conocer El Universal. Hoy la secretaria confirmará si asiste a no al Senado. 
Que no me salgan con que la seguridad es la seguridad 
El viernes el Presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró, con todo y obras inconclusas, el primer tramo 
del Tren Maya, de Campeche a Cancún. Nos hacen ver que estaba tan contento y feliz y feliz, que no reparó en 
cuidar las reglas de seguridad del tren. El Presidente destinó cerca de dos horas en recorrer los cuatro vagones 
del convoy para saludar a los invitados al recorrido inaugural, entre ellos, los reporteros a quienes destinó casi 
una hora para hablar de pie con ellos. Ayer, al viajar en el primer recorrido público del tren, el general Óscar 
David Lozano Águila, director general de Tren Maya, señaló en una conversación con pasajeros, que es una 
violación a las normas de seguridad estar parado y caminar durante el viaje, pues señaló que ante un movimiento 
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brusco del tren podría ocasionar algún accidente. “Ahorita vamos rompiendo una regla: debemos ir todos 
sentados, como en un avión”. En un día tan especial para el Mandatario no podían salirle con eso de que la 
seguridad es la seguridad, nos dicen. 
¿Reducción de jornada laboral con uso electoral? 
Nos recuerdan que hoy se inauguran las mesas de trabajo para profundizar en el análisis de la reducción de la 
jornada laboral a 40 horas semanales. Nos hacen ver que se trata de un parlamento reiterativo en el que se 
volverá a escuchar a empleados y empleadores. Lo raro, dicen, es que Morena ya no quería cambios, sin contar 
que tiene los votos y pudo aprobarlo en San Lázaro antes de que terminara el año, pero decidieron aplazarlo 
para 2024. ¿Será que el parlamento de las 40 horas 2.0 tiene que ver más con pasar la discusión al 2024 y que se 
vote en plena efervescencia electoral? (El Universal) 
 
TRASCENDIÓ… 
Que esta semana Claudia Sheinbaum sumará a su precampaña a varios ex priistas prominentes, entre ellos dos 
ex mandatarios estatales y un alcalde en activo. Se trata de los ex gobernadores de Oaxaca y de Estado de México, 
Alejandro Murat y Eruviel Ávila, respectivamente, quienes acompañados de Adrián Rubalcava, gobernante en 
Cuajimalpa, y un nutrido grupo de ex tricolores anunciarán mañana su respaldo a la aspirante de la 4T a la 
Presidencia. 
Que la reunión de la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, con la Junta de Coordinación Política de la 
Cámara de Diputados tendrá que esperar hasta enero, pues por razones de agenda la funcionaria no podrá asistir 
al encuentro programado para este martes. Se esperaba un diálogo sobre la situación de seguridad en el país, 
particularmente tras el enfrentamiento entre pobladores y extorsionadores de Texcaltitlán, Estado de México, 
que concluyó con 14 muertos. 
Que diputados y senadores se alistan para tomar un megapuente ¡de 21 días! con motivo de las fiestas de 
Navidad, Año Nuevo y Día de Reyes, pues la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, presidida por la 
legisladora priista Marcela Guerra, sesionará solo mañana y, una vez despachados los asuntos del día, citará 
hasta el próximo 10 de enero. Casi un maratón Guadalupe-Reyes, pues. 
Que en oficinas del Gobierno federal aseguran que la Fiscalía General de la República está muy cerca de un grupo 
de empresarios que guarda relación con Genaro García Luna, ex secretario de Seguridad Pública, por lo que de 
un momento a otro se podrá dar su detención. Lo anterior confirma que esta trama por el desvío de más de 5 
mil millones de pesos de supuestas obras en penales federales va más allá de los ex funcionarios públicos 
detenidos y procesados. (Milenio Diario) 
 
FRENTES POLÍTICOS 
1. Cinematográfico. En Salamanca, Guanajuato, cuatro personas fueron ejecutadas por sicarios en una barbería 
en pleno centro de la ciudad. Además, la balacera dejó dos lesionados. Sujetos armados bajaron de motocicletas 
y dispararon contra quienes estaban al interior. La zona se encontraba colmada de gente al momento de los 
hechos, pues al lado del lugar se encuentra una panadería, las autoridades hallaron a seis hombres lesionados 
por arma de fuego, tres al interior de la peluquería y tres más en la calle. César Prieto Gallardo, el alcalde de 
Salamanca, no debería manchar el trabajo del gobernador. Lo arrastra con estos hechos. 
2. Desilusión. En medio de la euforia, quienes diseñan la campaña presidencial de Xóchitl Gálvez olvidaron un 
grave detalle. Entre la sociedad civil organizada que le dio el primer impulso a Xóchitl rumbo a 2024 hay 
desencanto, debido a que las estructuras partidistas han excluido de la precampaña el activismo ciudadano. Para 
Patricia Olamendi, promotora de los derechos humanos, se esperaba más apertura de la aspirante para hacer 
suyas las propuestas que casi 100 organizaciones feministas construyeron en foros regionales y temáticos, pero 
nada. Prueba de que en campaña hay un largo trecho entre promesas y realidad. 
3. Ajustes. Por mayoría, los consejeros del INE aprobaron un acuerdo para que la presidenta del instituto, 
Guadalupe Taddei, presente propuestas de consenso para nombrar 10 vacantes en puestos de primer nivel del 
organismo electoral. Con 6 votos a favor y 3 en contra, el Consejo General aprobó darle 30 días a Taddei para 
presentar sus propuestas, además de establecer candados para la asignación de encargados de despacho de la 
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Secretaría Ejecutiva, direcciones, unidades técnicas y coordinaciones. ¿En manos de quiénes quedará la 
democracia? Es un tesoro muy preciado como para encomendarlo a cualquiera. 
4. Apapacho. El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, destacó la habilidad que tiene el 
gobernador de Nuevo León, Samuel García, para atraer la inversión extranjera y aseguró que le sabe al tema. 
Este fin de semana, durante la inauguración, “en definitiva”, de la obra El Cuchillo II, el Mandatario dijo que por 
eso se tenía que apoyar al estado en garantizar el abasto del agua. Agregó que “hacia el futuro está garantizada 
la inversión extranjera para México y, desde luego, para el norte del país, en especial para Nuevo León, y sí, el 
agua es indispensable”, señaló. Por fortuna, hay varios gobernadores que no se quedan atrás. Solo no está. 
5. Demasiados planes. La precandidata morenista a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada, presentó ayer 
domingo a su Consejo Asesor Programático, que se encargará de redactar el programa de Gobierno y estará 
encabezado por Alejandro Encinas. “Este Consejo Asesor va a estar, como bien se dijo, coordinado por el 
compañero Alejandro Encinas, me da muchísimo gusto que así sea, y también este consejo es un consejo diverso, 
es un consejo capaz y representa toda la riqueza de nuestra ciudad”, afirmó. Las estrategias rebosan de 
profesionalismo. Si eso garantizara el voto, ya la tendrían ganada. Pero no. (Excélsior) 
 
RAYUELA 
Por lo visto, a Milei le sucede lo que al pescado: comienza a oler mal después del tercer día. (La Jornada) 
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